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Le lieutenant Mathieu 
Bouchard de la Sûreté du 
Québec a complété avec 
succès la formation de 
l’Académie nationale du 
F . e fi ls de arlevoi  
travaille pour le Service 
des enquêtes des crimes 
contre la personne. Il était 
le premier membre de la 
SQ depuis 5 ans à recevoir 
son diplôme des mains du 
directeur du FBI.

Dave Kidd

Meurtres, prises d’otages, 
alerte Amber font partie de 
son travail quotidien. Une 
entrevue sollicitée par le 
Charlevoisien n’allait pas 
d s a iliser l o  cier i 
est déjà intervenu dans sa 
région natale alors qu’il était 
négociateur et durant le G7 
en 2018.

La formation qu’il a suivie ne 
fait pas de lui un profi ler. Elle 
s’adressait aux gestionnaires 
de corps policiers du monde 
entier. 199 policiers l’ont 
suivie en même temps que 
lui. 174 Américains et 24 de 
pays étrangers (il était le seul 
représentant du Canada) 
ont débarqué à Quantico 
en Virginie pour suivre cette 
prestigieuse formation aux 
États-Unis, exigée dans cer-
tains cas pour être nommé 
shérif.

11 semaines sur une base 
des Marines à parfaire 
les habiletés en gestion 
avec des présentations du 
négociateur de l’attentat du 
marathon de Boston et d’un 
ancien Marine américain qui 
était dans le bunker avec 
le vice-président des États-
Unis le 11 septembre, c’est 

toute une expérience.

e n en revenais as de 
voir le petit gars de Baie-
Saint-Paul être rendu là. 
C es  im ressionnan  
admet-il sur le plan humain. 

aime a rendre e  je 
suis un gestionnaire ouvert 
aux nouvelles pratiques qui 
visent à prendre soin de nos 
mem res  con in e cel i 
qui a obtenu B+.

C’est un gestionnaire de 
la Sûreté du Québec qui 
a soumis sa candidature, 
laquelle devait être ulti-
mement approuvée par 
la directrice générale de 
la olice na ionale  es 
rencontres et des entrevues 
avec le  s iven  o r
suit Mathieu Bouchard. Qui 
dit FBI dit sécurité et véri-
 ca ions  ai o rni mes 

empreintes digitales. Mon 
dossier professionnel est 

ass  a  ei ne  di il

Il revient de Quantico après 
avoir étudié des stratégies 
en enquête de crimes 
graves, les comportements 
humains (pathologies pas 
uniquement chez des cri-
minels), des notions en 

ro  la e  la rise de d ci
sion en situation de crise 
e  les n ocia ions  es 
exercices de table ont été 
faits à partir de cas réels. 
On a étudié des crises et 
des sièges comme celui 
de aco en iden i  an  des 
choses  am liorer  r s me 
le lie enan  o chard  

En plus du volet formation, 
cette expérience lui a permis 
de oni  er son r sea  de 
con ac s oliciers  ne asso
ciation existe et regroupe 

tous ceux qui ont suivi la 
orma ion  ai acc s   000 
 nissan s  Cela e  aider 

dans une enquête lorsque 
des suspects se trouvent 
dans n a re a s  ran  
les 11 semaines, on échange 
beaucoup sur nos façons de 
faire. Tu apprends beaucoup 
des autres. Ça donne des 
id es  di il a ssi

Il faut préciser que l’Acadé-
mie nationale du FBI n’est 
pas l’institution où sont 
formés les futurs agents du 
bureau fédéral. Toutefois 
son expérience lui a permis 
d’effectuer une visite au 
quartier général du FBI 
à Washington. Même s’il 
s’agissait de policiers de 
plus de 20 ans d’expérience, 

on devai  laisser nos cell
laires à l’entrée. La visite s’est 
ai e avec escor e  rela e

t-il.

Un des moments forts de la 
formation est la Yellow Brick 
Road. C’est une course de 

10 km. Un parcours construit 
par les Marines américains : 
escalader des murs et des 
parois rocheuses, courir 
à travers des ruisseaux, 
sauter à travers des fenêtres 
simulées et ramper sous 
des barbelés dans de l’eau 
boueuse, entre autres.

e s is sa is ai  d avoir 
sonné la cloche et obtenu ma 

ri e ja ne  a di  a hie  
Bouchard, qui a devancé au 
 l d arriv e n lie enan co

lonel des Marines respon-
sable de la police militaire 

sie aci  e as  a  
a on  C ai  n honne r 

de courir avec lui. En plus, 
j’en ai fait un partisan des 
Canadiens de on r al  a 
lancé le Québécois.

Même s’il s’estime privilégié 
d’avoir vécu cette expé-
rience, Mathieu Bouchard 
garde les deux pieds sur 
terre. Il n’y est pas allé dans 
le but d’obtenir une promo-
tion. Il est encore motivé 
comme à son premier jour 
de ravail  en 1  e ve  
servir mon organisation. Les 
grades ne comptent pas tout 

le temps. Être un bon leader, 
c’est d’amener les autres à se 
d velo er  r s me il

ran  son s jo r en ir
ginie, il a été en mesure 
d’entendre de bons com-
mentaires sur la police d’ici. 

o s sommes r s ien 
formés au Québec et on est 
reconnu. Les Canadiens sont 
vus comme étant de bons 

oliciers  ajo e il

o  se sai  dans la olice  
Une affaire concernant deux 
Américains kidnappés au 
Maine et amenés au Québec 
en 2020 s’était rendue aux 
oreilles d’un professeur de 
l cad mie  avais la char e 
du dossier qui s’est soldé 

ar des condamna ions  a 
précisé Mathieu Bouchard.

es ami i s se lien  ale
ment, surtout lorsque les 

ran ers  son  invi s  
faire découvrir ce que leur 
pays propose. Oui, le sirop 
d’érable s’est retrouvé sur 
la table du lieutenant Bou-
chard. Ce qui a connu encore 
un plus grand succès : 
les chips au ketchup!

a formation se déroulait en an lais bien entendu. at ieu ouc ard a fait si  présentations durant les  
semaines de cours. Photo courtoisie

Mathieu Bouchard à l’Académie du FBI

La remise du diplôme par Christopher A. Wray, directeur du FBI.
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La présidente du Syndicat de l’en-
seignement de Charlevoix, Monique 
Brassard, pense que le plan de rattra-
page scolaire dévoilé le 9 janvier par 
le ministre de l’Éducation n’impli-
quera pas de grands changements 
pour les élèves de Charlevoix.

Jean-Baptiste Levêque

ci  on a e  h i  jo rs de r ve  a 
ne chan e as vraimen  la donne  

ne ann e  on a e  h i  jo rs de 
em es de nei e  alors on es  

ha i  de s ada er  es ime la r -
siden e d  s ndica

elon elle  les ensei nan s les l s 
o ch s ar le lan seron  ce  de 

secondaire 4 e   i von  re 
o li s de revoir cer ains con en s 

o r les re ves minis rielles

an   la ossi ili  e des ac i-
vi s de ra ra a e soien  o er es 
d ran  la semaine de rel che  

oni e rassard deme re sce -
i e  C es  o e ne or anisa ion  
l n  a ra as d a o s  s ce 

e les ro s von  aire des he res 
s l men aires  alors ils son  

is s ar la lo rde r de la che  
j ai h e de voir

Concernan  le lan d  minis re 
rainville o r ra ra er le re ard 

acc m l  d ran  les r ves d en-
sei nan s  me rassard le j e 

ironi e  n n es  as con re la 
ver  mais ils a raien   s arran er 

o r il n  ai  as de r ves  Les 
300 millions de dollars annonc s 
a raien   re inves is dans les 
condi ions de ravail lors de la n o-
cia ion  laisse elle om er

La r siden e d  s ndica  es ime a ssi 
e ce i es  a erran  ces  e le 

minis re sem resse de demander de 
laide s l men aire alors il sai  
r s ien e les ro s son  en a en e 

de le r en en e sec orielle

Celle ci  r s a end e ar les 
mem res d  s ndica  le r sera r -
sen e vers la roisi me semaine de 
janvier

Les parents avisés 
la semaine du 22 janvier

Les aren s des l ves concern s 
ar n lan de ra ra a e scolaire 

seron  con ac s dans la semaine d  
22 janvier  o r e les mes res de 
ra ra a e d marren  vers la n jan-
vier  con rme le Cen re de services 
scolaire de Charlevoi  C C

Comme r v  a  calendrier de mise 
en vre d  lan de ra ra a e  
les semaines des  e  1  janvier 
son  consacr es  l val a ion des 

esoins des l ves ar les i es
coles  Le C C ne e  donner 
l s de d ails o r le momen  s r 

l a lica ion d  lan

o s avons ris connaissance des 
divers es de mes res r v es a  

lan de ra ra a e  Ce endan  
no s ne connaissons as encore le 
mon an  i sera accord  a  Cen re 
de services scolaire de Charlevoi  

o r me re en lace ce lan  no s 
r ond la direc ion ar co rriel

ar ine all e  direc rice n rale 
d  C C  es  o e ois ers ad e 

e no s o rrons com er s r la 
mo ilisa ion d  ersonnel scolaire 

o r r aliser n lan de ra ra a e 
ada  a  esoins de nos l ves e  
ainsi avoriser le r r ssi e  elon 
elle  le slo an d  Cen re  nir o r 
e   i remen  en a s o r le r 
r ssi e  rend ici o  son sens

Plan de rattrapage scolaire

eu d impact ici  dit le ndicat 

Monique Brassard, présidente du Syndicat de l’enseignement de Charlevoix. ho o archives

La Fondation Malle Baye remet 235 000 $
 La onda ion alle a e a 

remis 23  000   13 or anismes de 
la r ion

Lar en  rovien  des ro s de l m-
ni m ac ie esmarais i deme re 
la rinci ale so rce de nancemen  
de la onda ion  2  000  on   
r col s en 2023  a indi  ran-
ois o e  son r siden

ains de l s oir  nvol Charlevoi  
C  CC  Cen re comm na aire 

ro an  Cen re emmes a  
l rielles  Cen r homme  s e 

de Charlevoi  Cen re r ven ion 
s icide de Charlevoi  ssocia ion 

n vole de Charlevoi  ssocia ion 

de cl rose en la es d  rand 
Charlevoi  e  Cen re colo i e 
de or a a mon son  les n -
ciaires

es onds on  a ssi  r serv s 
o r n roje  s ci e o r les 

en an s de la r ion  l sera d voil  
l rie remen

Le rand o jec i  de la onda ion 
alle a e es  d aider les or a-

nisa ions i aiden  les ens de 
Charlevoi  a ra el  le r siden  
o e

La amille esmarais deme re n 
ar enaire de l or anisa ion

Nancy Turcotte, Josée Duchesne, Jean-Philippe Moffet, Martin Brisson et Ann-Renée Desbiens 
(absente) sont les autres membres du conseil d’administration de la Fondation Malle Baye.
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En s’engageant à ce que la 
totalité de son parc auto-
mobile soit composée de 
véhicules zéro émission d’ici 
2040, le Québec a mis la barre 
haute. Le transport ambulan-
cier pourra-t-il atteindre cet 
objectif sans mettre en péril 
la santé des usagers du sys-
t me d ur ence  

Émélie Bernier

Chaque semaine, chaque 
ambulance de la Coopéra-
tive des techniciens ambu-
lanciers du Québec (CTAQ) 
qui dessert la région parcourt 
environ 1 500 kilomètres. En 
incluant les véhicules qui des-
servent Québec, Portneuf et 
le a ena  la  o e c m le 
une moyenne de 300 000 km 
annuellement.

Le lissemen  vers l lec ri  
cation des transports est iné-
luctable, mais il prendra du 
temps, explique le porte-pa-
role de la CTAQ, David 
Lemelin  o r la C  
ce n’est pas juste un beau 
projet, mais ça fait partie 
de nos valeurs. On a formé 
un groupe de travail parce 
qu’on veut que ce soit bien 
coordonné. Ça fait partie de 
la politique de développe-
ment durable dont on s’est 
do  de is l an dernier  
indi e avid Lemelin

Les régions rurales comme 
Charlevoix ne seront certai-
nement pas les premières à 
voir rouler des ambulances 

o  lec ri es  s r le r 
erri oire  e do e e ce 

soit le premier endroit où 
on va en envoyer une! En 

premier lieu, c’est plutôt pour 
les centres-villes. Si on a de 
courts déplacements, c’est 
beaucoup plus facile. Si on 
est à Saint-Siméon et qu’on 
doit se rendre à Québec, 
bonne chance. On va faire un 
déploiement intelligent des 
v hic les a  r e   mes re  
explique-t-il. L’organisation 
a d’ailleurs levé la main pour 
faire partie d’un projet pilote 
dans la r ion de ec  La 
CTAQ dispose déjà de véhi-
cules de fonction électriques 
ou hybrides et plusieurs 
casernes ont des bornes de 
recharge qui permettent de 
desservir les paramédicaux 
et employés administratifs 
qui possèdent des véhicules 

lec ri es ersonnels

Si, à ce jour, aucun échéancier 
ne contraint les compagnies 
à faire le pas vers l’électri-
 ca ion de le rs v hic les 

ambulanciers, les contrats 
de service qui les lient au 
ministère de la Santé et des 
Services sociaux en font 
men ion La es ion on 
se pose actuellement, c’est 
: OK, on en achète quatre 
demain, mais on les recharge 
où? Les casernes devront 
dis oser de ornes r s e  
caces... et les hôpitaux aussi! 
Il faut que le réseau s’ajuste 
aux besoins des véhicules 
avant qu’on les ait dans la 
co r  ajo e avid Lemelin

Une question d’autonomie

Les d  s de la ransi ion 
se com le i  en  en r ion 

loi n e  La onomie an  
à peu près limitée à 200 km, 
il n’est pas possible d’envi-

sager autre chose que du 
centre-ville pour le moment, 
mais on sait que les choses 

vol en  vi e  lance le 
or e arole  

Mettre la main sur ces 
fameuses ambulances élec-
triques est une autre clé de 
vo e  La rovisionnemen  
est déjà un enjeu sérieux 
pour les véhicules à essence! 
Pour l’électrique, on est dans 
une situation plus complexe. 
On en veut, mais le quand 
et le combien sont inconnus 
pour l’instant. Il y a des listes 
d’attente et même pas autant 
de fabricants ou d’options... 
Ça prend encore plus de 
patience, mais Demers, le 
fabricant, est clairement 
ali n  s r 203  e li e

 Lemelin

Malgré tout, le chantier 
es  r s osi i  selon le 

or e arole  ans les 
modèles qu’on a pu voir, 
ils on  r  chi  l er ono
mie, en travaillant avec les 
paramédicaux pour vali-
der leurs prototypes. On 
peut vraiment espérer 
avoir des véhicules inté-
ressants quand le moment 
sera venu. La préoccupation 
première de nos paramé-
dicaux, c’est : est-ce que 
le véhicule sera perfor-
mant ou il va me tomber 
en panne dans les mains? 
On a un devoir de porter 
secours. Sur la première 

li ne  as le droi   l erre r  
concl  avid Lemelin

Dunsky Énergie + Climat a 
réalisé une vaste étude sur 
le s je  a  ro   de l ssocia
tion pour la santé publique 
du Québec. Publié en 
novembre, le rapport de la 
 rme indi e il es  os

sible d’atteindre un objectif 
zéro émission pour le parc 
de bâtiments et de véhicules 
du secteur de la santé d’ici 
2040  Ce e ransi ion  
complétée, permettrait une 
réduction de 9,3 millions de 
tonnes d’émissions de GES 
entre 2024 et 2050.

Ambulances électriques : 
pas demain la veille 
dans Charlevoix

Conçue par Lion Électrique en partenariat avec Demers Ambulances, 
l’ambulance eFX est la première ambulance 100 % électrique disponible au 

uébec. elon la fi rme uns  le co t d une ambulance électri ue est environ 
trois fois plus élevé que celui d’une ambulance à combustion. En contrepartie, 
sa durée de vie utile est allongée de trois à cinq ans. Photo Lion Électrique

La paix d’esprit 
financière, ça 
existe.
Confiez nous vos
tracas financiers.
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La neige a fait le bonheur des moto-
neigistes, mais le refus de la Ville de 
La Malbaie d’instaurer un projet pilote 
du club les Aventuriers passe très mal 
aux yeux des membres. Ils déplorent la 
décision ui pour eu  revient   refuser 
l acc s au  commerces en motonei e  .

Dave Kidd

Le projet pilote était une alternative à la 
perte du sentier du Ravin. La Ville a en 
interdit l’accès sur recommandations 
de la Sécurité publique.

Tourisme Charlevoix avait aussi mis de 
la pression pour que le dossier se règle.

Ce sentier passait par le terrain de golf 
Murray Bay et permettait de gagner le 
secteur de Pointe-au-Pic.

Dans une lettre envoyée aux médias, 
le président du club, Raynald Harvey, 

ra elle ne al erna ive a rai  
permis de donner l’apport des retom-
bées économiques aux restaurants, 
motels, service mécanique et à la sta-
tion d’essence en période hivernale. Le 
projet pilote était bien clair : encadrer 
la pratique de la motoneige, assurer le 
respect des lois et préserver la quié-
tude des résidents avec l’implantation 
d’un couvre-feu et de la signalisation 
ad a e o r s c riser le sec e r  
écrit-il

Le président du club signale aussi 
avoir rencon r  les ens d  sec e r 

et avoir senti que plusieurs résidents 
avaient l’économie des commerces 
à cœur et étaient en faveur de l’essai 
du projet pilote. Par contre, une petite 
minori  ai  en d saccord

Commen  e on reje er n roje  
pilote bien structuré sans l’avoir 
essayé? Plusieurs questions restent 

sans réponse! Si la pratique de la moto-
neige n’est pas encadrée, que sera le 
r s l a  es ionne il

La déception est grande dans les rangs 
du club qui plaide pour la diversité 
dans ne r ion o ris i e i  il 
reste le Fairmont Le Manoir Richelieu 
et le Petit manoir du casino, cependant 
nous devons travailler pour l’ensemble 
du territoire. Quel est l’avenir d’une 
ville touristique comme la nôtre et de 
son o re hivernale  demande a ssi 
Raynald Harvey.

Le refus de la Ville se traduit donc par 
une décision déchirante pour le club. 

o s n avons as d a res choi  e 
de ne plus desservir les commerces 
tels que le motel le Castel, le motel le 
Point de vue, Tony mini-mécanique, Pro 
mécanique plus et la seule station-ser-
vice de La Malbaie accessible en moto-
nei e e  ien d a res  ermine il

Les Aventuriers déçus de La Malbaie

Pas simple de trouver une option 
pour le sentier qui passait par le 
parc du Ravin Photo courtoisie

(JBL) La Société des traversiers 
du Québec (STQ) est en appel 
d’offres pour s’équiper adéquate-
ment en cas d’incendie de véhicule 
électrique. Le contrat d’une durée 
de trois ans touche l’ensemble des 
navires du réseau, incluant ceux qui 
desservent Charlevoix et la Côte-

ord

L’appel d’offres publié le 10 janvier 
ar la  men ionne elle d sire 

faire l’acquisition de matériel en cas 
d’incendie de véhicules électriques 
s r nos navires

Cela comprend des couvertures 
anti-feu pour véhicules électriques 
avec caisson rigide, des unités de 
refroidissement du véhicule, des 
caméras thermiques d’évaluation 
des risques et des pictogrammes 

rigides pour situer les couvertures 
disponibles.

En entrevue à Radio-Canada, le 
porte-parole de la STQ, Bruno Ver-
rea l  e li e e les i a es 
on  des cer i ca ions o r in ervenir 
en cas d incendie  e  e l o jec i  
sera de contrôler l’incendie en atten-
dant l’intervention des pompiers et 
l vac a ion d  v hic le

La mise en place d’équipements 
s l men aires se j s i e ar le ai  

e ce e d incendie es  l s di -
cile à maîtriser et par l’augmentation 
du nombre de véhicules électriques 
sur nos routes. Il aurait bondi de 200 
% entre 2018 et 2022, selon des 
données de la Société d’assurance 
automobile du Québec dévoilées 
par Radio-Canada.Le traversier entre Tadoussac et Baie-Sainte-Catherine sera mieux équipé contre les incendies 

de véhicules électriques. Photo archives

Incendies de véhicules électriques
Des traversiers mieux équipés
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(LT) Le plan de contingence du 
Centre intégré universitaire de santé 
et de services sociaux (CIUSSS) de 
la Capitale-Nationale a été déployé 
la n de semaine derni re en raison 
d’une découverte en obstétrique à 
l’hôpital de La Malbaie.

Le C  ne comm ni e l s les 
découvertures dans un service spé-
cialisé qui ne touche que quelques 

ersonnes  comme c ai  le cas 
pour l’obstétrique.

Le lan d lo  a e  comme cons -
ence ne emme de la r ion 

a été transférée dans un hôpital de 
ec dimanche soir

Le CIUSSS soutient qu’un plan de 
contingence en obstétrique a été 
appliqué de 23 h 59 le 13 janvier 
2024 jusqu’à 8 h le 15 janvier en 

raison d n man e de main
d vre in rmi re  Les a ien es 
susceptibles de se retrouver en 
travail durant cette période ont été 
in orm es de la si a ion  

el e r v  a  lan de 

contingence, toute patiente qui se 
présente à l’urgence ou à l’unité des 
naissances pour une situation obsté-
tricale est évaluée par le personnel 
in rmier e  le m decin de arde 
en obstétrique. La patiente peut 
alors être orientée vers un gyné-

co-obstétricien du CHU. Le transfert 
am lancier e  l accom a nemen  
son  or anis s conjoin emen  ar 
le ersonnel in rmier de l ni  des 
naissances e  le m decin de arde 
en obstétrique vers un des blocs 
obstétricaux du CHU de Québec. 
C es  ce i es  arriv  dimanche 
lorsqu’une patiente s’est présentée 
à l’urgence pour une situation obs-

ricale  e li e le C  de la 
Capitale-Nationale par courriel.

Le C  a rev  sa m hode o r 
comm ni er a  l des ann es  es 
ruptures de services en obstétrique 
ont déjà été diffusées au grand public. 
Ce n es  l s le cas  i  ar e em le  
l r ence o  n d ar emen  des 

r l vemen s devai  re erm   ce 
momen  les m dias e  la o la ion 
en seraien  in orm s  comme c es  le 
cas depuis des années.

Le plan du CIUSSS a bien fonctionné

 Le maire de La al aie n es  
as erm   la mo onei e  

Michel Couturier déplore lui aussi 
les er es conomi es reli es 
à l’absence d’un sentier alternatif 
à celui qui passait par les Ravins 
e  nomme a re enje  i on  
amen  le conseil a re ser le lan 
des Aventuriers.

La sécurité, l’incohérence des usages 
par rapport à la vision de dévelop-

emen  d  sec e r  la i de e  
l as ec  r lemen aire on  id  les 

l s dans le r choi Le maire men-
ionne e le conseil n a jamais e  

l in en ion d li r e de ermer n 
sentier apprécié des usagers et des 
commer an s  

Nous aurions souhaité avoir des 
al erna ives  mais ame a re en 
a d cid  a remen  e  les d cisions 
ont été basées avant tout pour assu-
rer la sécurité et la quiétude d’un 

ar ier  so ien  ichel Co rier

La ille ra elle e ane es  n 

sec e r r siden iel majori airemen  
occ  ar des amilles e  de 
jeunes enfants. Le sentier proposé 
a rai   asser ar ois  moins de 
di  m res d ne maison  d a res 
fois à une vingtaine ou une tren-
aine de m res en co r arri re 

de maisons don  la co r n es  
souvent pas clôturée, précise-t-on 
dans n comm ni

Le sentier alternatif n’aurait rien 
r l   co r  erme is e d s 
202  la ille es re amorcer les 
travaux d’un nouveau quartier 
résidentiel au nord du boulevard 

ane  

e l s  arall lemen  a  d ve-
lo emen  d  no vea  ar ier  la 

ille r voi  d am liorer son 
réseau de sentiers pédestres dans 
le sec e r ane o r r ondre  la 
demande des nom re  ci o ens 
de ce secteur, dit aussi la Ville.

Le maire ai  valoir en en rev e avec 
Le Charlevoisien e le d velo -

emen  r siden iel ane es  d j  
bien sollicité avec le transport vers 
l’écocentre et le dépôt à neige 
entre autres. L’ajout de circulation 
de mo onei es dans ce sec e r 
a rai  n im ac  maje r o r 
les ci o ens de l endroi  e l s  
m me si la circ la ion des mo o-
neiges se fait plus rare la nuit, elle 
n es  o e ois as im ossi le e  
il serai  di cile d  a li er ne 
r lemen a ion l in erdisan  e  ce  
mal r  ne s rveillance roi e  no s 
ne o rrions re  l a ri d e c s  
dit Michel Couturier. 

La Malbaie croit aussi qu’elle ou 
le club les Aventuriers auraient pu 
s’exposer à des poursuites avec 
le sentier proposé pour ne pas 
avoir respecté l’article 74 de la Loi 
sur les véhicules hors route (V-1.3) 

i s i le e la circ la ion
s r sen ier es  in erdi e  moins de 
100 m res  o  o r n sen ier 
am na  avan  le 1er janvier 2012, 

 moins de 30 m res d ne ha i a-
ion

  a ille 
s’explique
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Mains de l’Espoir a une 
nouvelle directrice géné-
rale. Anne Carré succède à 
Francine Bhérer.

Dave Kidd

Avant de devenir directrice 
générale, Anne Carré a été 

adjointe à la direction et 
directrice générale adjointe. 
« Je remercie le conseil d’ad-
minis ra ion de sa con ance 
et l’assure de ma volonté de 
poursuivre la mission essen-
tielle de Mains de l’Espoir », 
a déclaré la nouvelle direc-
trice générale.

Il est faux de prétendre que la 
nouvelle directrice générale 
a obtenu le poste en cadeau 
de sa mère. À l’emploi de 
l’organisation depuis 23 ans, il 
est évident que si elle n’avait 
pas été en mesure d’effec-
tuer le travail, elle aurait été 
remerciée depuis un moment 

ou qu’un concours aurait été 
ouvert pour la direction géné-
rale. Anne Carré est investie 
auprès de l’organisation. Il 
s sai  de la voir se d mener 
dans les tournois de golf pour 
comprendre qu’elle a Mains 
de l’Espoir tatoué sur le cœur.

« Avec sa connaissance 
approfondie de l’organi-
sation et son leadership 
naturel, nul doute qu’elle 
saura développer Mains de 
l’Espoir avec l’équipe de 
travail, les bénévoles et les 
partenaires », a déclaré la 
présidente de l’organisation, 
Céline Gauthier, remerciant 

au passage « la vision et 
l’implication » de Francine 

h rer

Francine Bhérer ne quitte 
pas l’organisme pour qui 
elle œuvre depuis 26 ans. 
Elle voulait ralentir le rythme 
et agira désormais à titre 
de consultante et intervien-
dra auprès des personnes 
atteintes de cancer, leurs 
amilles e  le rs roches  e 

quitte la direction générale 
avec le sentiment du devoir 
accom li e  avec la er  
de poursuivre mon engage-
ment auprès des personnes 
a ein es de cancer  di elle

Anne Carré et Francine Bhérer des Mains de l’Espoir. Photo Pierre Rochette

nne arré nommée directrice énérale 

(DK) Le Service sécurité 
incendie de La Malbaie 

L  a ren o  les ran s 
de son a major a ord 
le lieutenant Philippe Savard 
devient capitaine. Il pourvoit 
le poste auparavant occupé 
par Christian Tremblay, 
nommé directeur adjoint 
en novembre. Savard est 
un vétéran, mais surtout un 
passionné de l’incendie. En 
plus de sa longue carrière 
de combattant du feu, il est 
aussi un formateur accré-
dité de l’École nationale 
des pompiers du Québec. 
Apprécié de ses collègues 
pour ses connaissances et 
son langage imagé, Philippe 
Savard complète le trio de 
capitaines du SSILM avec 
Raynald Fortin et Gervais 

Tremblay. Frédéric Bouchard 
et Kevin Gagnon obtiennent 
des promotions et 
deviennent des lieutenants. 
Ces nominations devaient 

re o cialis es l ndi 1  
janvier La se le case vide a  
SSILM est celle du préven-
tionniste.

Phillipe Savard 
devient capitaine

Philippe Savard
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(JBL) La population de Charlevoix a grandi de 799 
habitants en 2023, passant à 29 622 personnes, 
selon le dernier décret de population du minis-
tère des Affaires municipales et de l’Habitation. 
La MRC de Charlevoix compte à elle seule une 
augmentation de 789 résidents.

La population de la MRC de l’ouest est passée 
de 13 490 à 14 099 personnes en un an. Toutes 
les municipalités ont connu une augmentation. 

Les plus marquées concernent Baie-Saint-Paul 
(+343) et Petite-Rivière-Saint-François (+285, 
soit presque 30 % d’augmentation). Suivent Les 
Éboulements (+107) et Saint-Hilarion (+42). 
Saint-Urbain et L’Isle-aux-Coudres augmentent à 
peine, avec respectivement onze et un habitants 
de plus.

La MRC de Charlevoix-Est reste la plus populeuse 
avec 15 523 résidents, mais comporte aussi plus 

de municipalités en déclin qu’en croissance. À 
commencer par Clermont, qui perd 54 personnes, 
suivie de Saint-Irénée (-26), Saint-Siméon (-20) et 
Baie-Sainte-Catherine (-12).

Saint-Aimé-des-Lacs est la municipalité de la MRC 
qui a gagné le plus de résidents, avec 62 de plus. 
La Malbaie suit avec une augmentation de 55 
habitants, tandis que Notre-Dame-des-Monts en 
compte seulement cinq de plus.

La population de Petite-Rivière-Saint-François a augmenté de 30 % en un an. Photo archives

Charlevoix a
gagné près de
800 habitants
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OFFRE D’EMPLOI
LES SERVICES DE MAIN-D’ŒUVRE L’APPUI INC. est un centre spécialisé dans 
l’insertion sociale et professionnelle des jeunes âgés de moins de 35 ans, des per-
sonnes immigrantes, des personnes vivant avec des limitations fonctionnelles et 
autres clientèles cibles, lequel assiste aussi les employeurs en matière de dotation.

Membre du réseau des Services Spécialisés de Main d’œuvre pour les Personnes 
Handicapées, du Réseau des Carrefours Jeunesse-Emploi du Québec, du Réseau 
des Organismes de Régionalisation de l’Immigration du Québec, du Collectif 
des Entreprises d’Insertion du Québec et du réseau Place aux jeunes et opérant 
différentes passerelles à l’emploi, notre division Cire-Constance sollicite des 
candidatures pour le poste de :

INTERVENANT(E) PSYCHOSOCIAL(E)
Fonctions : Accompagner des personnes de tous âges faisant face à des obstacles 
à l’emploi et les aider à intégrer le marché du travail ou à retourner aux études.  
Intervenir et assurer un suivi psychosocial en milieu de travail.  Animer des groupes. 
Tenir les statistiques à jour.  

N.B : Ce poste d’intervention terrain consiste à participer aux activités de production 
et intervenir auprès des personnes directement dans leur milieu de travail en usine 
(ébénisterie, buanderie et bougie).

Exigences :
- Détenir un baccalauréat en intervention ou un diplôme d’études collégiales en 

éducation spécialisée ou toute autre formation et/ou expérience jugée équivalente
- Bien connaître les composantes d’un processus d’intégration socioprofession-

nelle, les services et les ressources s’y rattachant ainsi que les caractéristiques du 
territoire desservi

- Être dynamique et faire preuve d’entregent
- Excellente facilité de communication orale et écrite
- Connaissance de l’environnement Office 
- Capacité à travailler en concertation et à mobiliser différents partenaires
- Expérience auprès d’une clientèle présentant des limitations fonctionnelles à 

l’emploi un atout
- Doit posséder un permis de conduire valide
- Apte à se déplacer sur le territoire de Charlevoix - Cote-de-Beaupré occasionnellement

Conditions de travail :
- Lieu de travail : Cire-Constance, Baie-Saint-Paul
- Entrée en fonction :  février 2024
- Poste permanent à temps complet, 35h/semaine
- Avantages sociaux concurrentiels
- Salaire à partir de 25,26$/heure pour un bac, 23,75$/heure pour un DEC 
- Flexibilité d’horaire avec conciliation travail/famille

Faire parvenir votre curriculum vitae avant le 25 janvier à 16 h par courrier 
électronique: selection-rh@cje-appui.qc.ca.
    
N.B. :  Seules les personnes sélectionnées seront contactées. 250, boulevard des Falaises, La Malbaie | G5A 2V2 | 418 665-3731

Comptable/ adjoint (e) administratif (ve)

Relevant du directeur général, vous veillerez au bon 
fonctionnement de l’ensemble des activités comptables reliées 

aux ressources administratives de l’entreprise. Votre participation 
sera importante pour supporter la croissance et le développement 

de l’organisation à long terme.

TÂCHES PRINCIPALES 
Superviser et gérer le cycle comptable complet des transactions 
financières : encaissements, paiements des fournisseurs, rapport 
TPS-TVQ, taxe d’hébergement, conciliations bancaires, paye et 

autres - Participer à l’élaboration des budgets annuels •

TÂCHES ADMINISTRATIVES 
Superviser et gérer les activités administratives connexes : 

permis nécessaires aux opérations – dossiers CSST – supervision 
des opérations d’encaissements au comptoir.

COMPÉTENCES RECHERCHÉES 
Formation en comptabilité avancée obligatoire: 

Détenir 1 à 2 ans d’expérience obligatoires dans un poste similaire 
en comptabilité - expérience dans des 

rôles administratifs similaires un atout. 

Salaire à discuter. 
Travail en partie saisonnier 7 mois à temps plein

- 5 mois à temps partiel- 

Envoyer CV à david.cloutier@aubergedesfalaises.com
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Les systèmes d’apprentissage à dis-
tance et en ligne s’adaptent aux diffé-
rents types d’apprenants, éliminent la 
nécessité de se déplacer et créent une 
expérience plus personnalisée et plus 
efficace. Ils offrent en outre un large 
éventail de ressources (modules inte-
ractifs, vidéoconférences, etc.), ce qui 
contribue à l’engagement et à la réten-
tion des connaissances. Pour en tirer le 
meilleur parti dans votre entreprise, 
suivez ces quelques conseils :

1. Misez sur un contenu attrayant :
investissez dans un contenu bien 
conçu et interactif qui maintiendra 
l’engagement et la motivation des 
employés tout au long du processus.

2. Encouragez l’apprentissage au-
tonome : favorisez une culture de 
l’apprentissage autonome en don-
nant à vos employés les moyens de 
prendre en main leur développe-
ment professionnel.

3. Évaluez régulièrement les pro-
grès : mettez en place des question-
naires, des devoirs et des évalua-
tions pour mesurer les acquis et 
garantir l’efficacité de la formation.

4. Favorisez l’interaction entre pairs 
: créez des occasions de collabora-
tion et de discussions virtuelles afin 
de permettre aux employés d’ap-
prendre les uns des autres.

5. Maintenez le matériel à jour :
adaptez les outils de formation pour 
refléter les tendances de l’industrie et 
les technologies émergentes, no-
tamment.

En implantant ces outils numériques 
au sein de votre entreprise, vous 
pourrez favoriser une culture de 
formation continue et vous assurer 
que votre personnel demeure à jour 
et compétitif dans un milieu en 
constante évolution!

Apprentissage à distance et en ligne :
 5 conseils pour le 
développement des employés Sommaire de l’emploi : 

Sous l’autorité de la directrice générale, le titulaire de ce poste planifie, organise, dirige et contrôle 
les activités du Service des travaux publics. Il voit au bon fonctionnement des infrastructures de la 
ville, de la voirie et de l’hygiène du milieu. 

Principales tâches et responsabilité :
• Diriger l’ensemble des activités opérationnelles des travaux publics, notamment les infrastruc-

tures reliées aux réseaux routiers, d’égouts, d’aqueduc, des bâtiments et des parcs;
• Préparer et administrer le budget des travaux publics ainsi que le plan triennal d’immobilisations;
• Préparer les appels d’ores de diérents contrats;
• Procéder aux demandes de subventions ou d’aide financière et redditions de comptes exigés;
• Répondre aux diérentes requêtes citoyennes. 

Qualifications et exigences requises : 
• Posséder une formation ou de l’expérience en gestion des travaux publics, en génie civil, en 

travaux d’infrastructures ou toute autre discipline et expérience connexe en lien avec le poste;
• Être membre en règle de l’Ordre des ingénieurs du Québec est un atout;
• Connaissance en traitement de l’eau potable et des eaux usées est un atout;
• Être disponible pour traiter les urgences occasionnelles en soirée et fins de semaine;
• Posséder un permis de conduire valide, un bon français écrit ainsi qu’une bonne connaissance 

des logiciels de la suite O�ce.

Conditions de travail et avantages sociaux : 
• Poste-cadre permanent à temps plein;
• Gamme d’avantages sociaux, régime de retraite, assurances collectives, congés mobiles et 

cellulaire fourni.

Faire parvenir votre curriculum vitae d’ici le 26 janvier 2024 à l’attention de Mme France 
D’Amour, directrice générale, par courriel à fdamour@ville.clermont.qc.ca.

Nous remercions tous les candidats et candidates, toutefois, seules les personnes retenues pour 
une entrevue seront contactées.

DIRECTEUR / 
DIRECTRICE DES 
TRAVAUX PUBLICS
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Roxanne Bédard a passé ses étés à Saint-
Fidèle durant quinze ans. Celle qui a 
Charlevoix tatoué sur le cœur et rêve de 
s’y établir a vécu début janvier une expé-
rience hors de l’ordinaire : elle a participé 
au Parlement étudiant du Québec pour une 
quatrième fois.

Jean-Baptiste Levêque

La l ar  des dian s ar ici en  ne o  
de  ois  ar ois rois  C es  mon a ri me 

arlemen  dian  a  rme la do enne 
de ce e 37e di ion  e reviens ann e 
a r s ann e  c es  ne incro a le occasion 
d a ren issa e s r la d mocra ie e  le ar
lemen arisme

el e d cri  s r son si e  le arlemen  
dian  d  ec  cherche  re rod ire 
le l s  d lemen  ossi le le onc ionne
men  de l ssem l e na ionale d  ec  
l a lie  cha e ann e d  2 a   janvier dans 

l encein e d  arlemen  e  o ose de  
ca c s arlemen aires  les le e s e  les 

o es

C es  la sim la ion arlemen aire la l s 
r alis e a  ec  e re m me dans le 
monde  n s  r are o e ne ann e  
men ionne l dian e

Cha e ar i a or e rois roje s de loi e  
n livre lanc s r des enje  i o chen  les 

je nes  n ne e  as disc er de ce i se 
di   la vraie ssem l e na ionale  r cise 
celle i ai  ce e ann e hi  en che  dans 
le ca c s des le e s  e m occ e d n 

e  o  le monde  o  le monde a e  n li  
o r s en venir  e s is  la ois la caro e e  le 

on  ill s re elle avec h mo r

ri inaire de Lon e il  o ane dard 
es  acheli re en r anisme  l niversi  
Laval e  die ac ellemen   la ma rise 

en am na emen  d  erri oire  l niversi  
d  ec  on r al  lle a d aille rs ai  

n s a e  la nici ali  de e i e ivi re
ain ran ois en 2022

o r elle  le  ne doi  as re com os  
e d dian s en sciences oli i es o  
i viennen  se lemen  de ec o  on

r al  lle se r jo i  d  avoir v  ce e ann e 
des je nes rovenan  de l ao ais  de 

her roo e  d  a ena Lac ain ean e  
m me n mem re des remi res a ions  

enco ra e les Charlevoisiens  ar ici
er  ajo e elle

on avenir  elle le voi  dans Charlevoi  
C es  ma r ion d ado ion  je r ve d  

vivre  e s is r s in er el e ar la cr a ion 
d n le de l  avo e j s emen  celle 

i so hai e o rs ivre ses des avec n 
doc ora  s r le d velo emen  conomi e 
r ional

Environ 140 jeunes participent du 2 au 6 janvier au Parlement étudiant du Québec. ho o La la echo

Roxane Bédard dans l’enceinte de l’Assemblée 
nationale. ho o La la echo

Une Charlevoisienne de cœur 
au Parlement étudiant
Une Charlevoisienne de cœur 
au Parlement étudiant

Une aide financière 
pour les soins dentaires

Un nouveau programme lancé en décembre par le 
gouvernement fédéral pourrait vous donner droit à de l’aide 
financière pour payer le coût de vos soins dentaires. Il y a 
quatre critères pour être admissible. Ne pas avoir accès 
à une assurance dentaire, avoir un revenu familial de moins 
de 90 000 $, être un résident canadien et avoir produit une 
déclaration de revenus l’année précédente. 

Des lettres seront envoyées aux personnes admissibles à 
certaines périodes selon les divers groupes d’âge. Ces lettres 
comprendront un code de demande personnalisé et des 
directives sur la façon de présenter une demande. 

Dates à partir desquelles les demandes seront acceptées
Personnes âgées de 87 ans et plus: décembre 2023
Personnes âgées de 77 à 86 ans: janvier 2024
Personnes âgées de 72 à 76 ans: février 2024
Personnes âgées de 70 à 71 ans: mars 2024
Personnes âgées de 65 à 69 ans: mai 2024
Moins de 18 ans et personnes qui ont un certificat valide pour 
le crédit d’impôt pour personnes handicapées inscription en 
juin 2024
Tous les autres résidents du Canada admissibles en 2025
Si vous n’avez rien reçu à la fin de la période se référant à 
votre âge, n’hésitez pas à appeler Service Canada
Les premiers soins dentaires couverts pourront être o�erts 
dès le mois de mai et seront compensés selon un certain 
pourcentage en fonction du revenu familial. Si votre revenu 
familial est de 70 000$ et moins, le remboursement prévu est 
de 100%
Entre 70 000$ et 80 000$: 60%
Entre 80 000$ et 90 000$: 40%

Pour information, contactez Service Canada au 1.800.715.8836
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L’Observatoire européen Copernicus 
a confirmé ce dont plusieurs se dou-
taient dé . année  a dépassé 
tous les records de c aleur depuis 

ue des données sur le su et sont 
recueillies.

melie ernier

2023 remplace donc 2016 au titre 
d’année la plus chaude enregistrée 
jusqu’ici. La température moyenne 
de l’année a atteint 14,98 °C, soit 
0,17 °C de plus qu’en 2016. Tous les 
jours en 2023 étaient à plus de 1 °C 
au-dessus du niveau préindustriel, 
une première.

Qui plus est, près de 50 % des jours 
ont été plus chauds de plus de 
1,5 °C par rapport au niveau de 1850-
1900, et deux jours de novembre 
ont été, pour la première fois, plus 
chauds de plus de 2 °C.

Cha e mois  de j in  d cem re 
en 2023, a été plus chaud que le 
mois correspondant de toute année 

r c den e  rela e le ilan ann el 
de l’observatoire.

l es  alemen  ro a le ne 
période de 12 mois se terminant en 
janvier ou février 2024 dépassera 
1,5 °C au-dessus du niveau préin-
d s riel  Ce se il de r cha emen  

ai  d aille rs la limi e e ar l c-
cord de Paris.

Juillet et août ont été les deux 
mois les plus chauds jamais enregis-
trés. L’année a d’ailleurs été marquée 
par une quantité phénoménale de 

catastrophes : feux de forêt, cani-
cules, sécheresses et autres inonda-
ions

Les missions mondiales es im es 
de carbone liées aux incendies de 
forêt en 2023 ont augmenté de 
30 % par rapport à 2022, en grande 
partie en raison des incendies 
de or  ersis an s a  Canada  
indique d’ailleurs le bilan annuel de 
Copernicus.

Le co ver  de lace en n arc i e 
a également battu des records 
peu encourageants. Les étendues 
quotidiennes et mensuelles ont 
atteint des minimums historiques 
en février 2023 et la situation 
n es  re l s envia le en rc-
tique.

Les données sur lesquelles s’ap-
puie l’observatoire s’échelonnent 
jusqu’en 1850, mais tout porte 

 croire e les em ra res 
relevées en 2023 dépassent pro-
bablement celles de toutes les 
périodes depuis au moins 100 000 
ans  

Sur une ligne du temps plus courte, 
soit depuis 1940, les 46 journées les 
plus chaudes ont été mesurées en 
2023, toutes l’été dernier, en juillet et 
août, selon les données de Coperni-
cus.

Les perspectives pour 2024 ne sont 
guère plus reluisantes puisqu’une 
prévision récemment publiée sug-
gère qu’il pourrait faire encore plus 
chaud qu’en 2023.

 la plus c aude de tous les temps

Les em ra res relev es en 2023 d assen  
probablement celles de toutes les périodes depuis 
a  moins 100 000 ans

—Observatoire Copernicus

ette ima e montre deu  fissures capturées par le satellite opernicus entinel  le  
septembre . ho o serva oire Co ernic s   CC  3 0 
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La Route des Saveurs de Charlevoix passe sous 
la gouverne de Tourisme Charlevoix. Le nou-
veau gestionnaire à l’intention de faire faire du 
chemin au circuit. Le tourisme gourmand génère 
annuellement 5 M$ en retombées directes et 
30 M$ en retombées indirectes. On comprend 
donc l’appétit de l’association touristique de 
s’assurer que tout le monde ait sa place à table.

Dave Kidd

C’est la Table Agro-Touristique de Charlevoix qui 
a créé la Route des Saveurs en 1996. Un coup de 
maître compte tenu des résultats et de la noto-
ri  i s es  accr e a  l d  em s  La o e des 
Saveurs a fait des jaloux et été copiée ailleurs. 
La a le r chissai  de is el es ann es  
céder la gestion de cette entité hyper connue qui 
con in e d a irer des o ris es  o risme Charle-
voix saisit ainsi l’opportunité de porter ce produit 
signature. C’est une industrie majeure qu’il faut 
encadrer si on veut la développer de façon res-

onsa le  con e son direc e r n ral  i chell 
Dion.

Ce rod i  d a el es  l ne des l s randes 
er s de la a le ro o ris i e de Charlevoi  

Sa réputation a dépassé les frontières et a contri-
bué au rayonnement de toute la destination au 

l des ans  o r e la mission de la o e des 
Saveurs de Charlevoix demeure pertinente et se 
reno velle a  o  d  jo r  le momen  ai  ven  
de c der sa es ion  d a res ar isans com -

en s  o risme Charlevoi  a o e no re con ance 
pour faire briller encore plus ce joyau charlevoi-
sien ni e  commen e a rielle Cadie a-

non  r siden e de la a le ro o ris i e de 
Charlevoix.

Ce i es  ascinan  avec le o risme o r-
mand  c es  avec nos  en re rises dans ce 
domaine nous représentons 3 % de l’offre du 

ec  alors e no s sommes la r ion i 
fait le plus parler d’elle pour ses produits et 
ses bonnes tables. Nous sommes un géant 
mal r  no re e i e aille  ima e le a ron de 
l’association touristique.

o risme Charlevoi  va concoc er ne rece e  
com renan  la r vision de l ima e de mar e  
une stratégique de promotion et la poursuite 
des e or s de s r c ra ion  Lor anisa ion r voi  
a ssi de revoir le mod le de o vernance  Le lan 
d’action détaillé sera présenté au printemps lors 
de la Rencontre tourisme et innovation - Tourisme 
gourmand.

l n  a rien de s r renan   voir l associa ion o -
ristique s’impliquer dans la Route des Saveurs de 
Charlevoix. Cela concorde avec les orientations 
en a ro o risme de sa lani ca ion s ra i e  
telles qu’accentuer les maillages entre les pro-
ducteurs agroalimentaires et les entreprises 
o ris i es  de m me e s im ler e  ren orcer 

le rayonnement d’un ADN agrotouristique charle-
voisien or  vivan  e  d ra le

me si n no vea  che  se oin e  la mission de 
la Route des Saveurs de Charlevoix demeurera la 
m me  s im ler le d velo emen  a roalimen-
taire et promouvoir la région comme lieu unique 
d  erroir  d co vrir  lle re ro era  no vea  
des acteurs du tourisme gourmand qui sont en 
relation directe avec les touristes et excursion-
nistes.

o risme Charlevoi  a commenc  ses d marches 
en commandant un rapport complet sur l’agro-
tourisme et le tourisme gourmand dans la région. 

r s l sie rs cons l a ions e  anal ses  les 
conclusions démontrent que le nom Charlevoix a 
une forte notoriété et que la Route des Saveurs de 
Charlevoi  i com ai  2 en re rises en 201  
est un véhicule promotionnel que les artisans 
o ris i es ve len  voir re main en  e  d ve-

lo  commen e i chell ion  enchan  ar 
ce no vea  manda

La relance de la a le vise  consolider e  accroi-
re l a rac ivi  d  o risme o rmand  n a 

été les pionniers pendant longtemps. Il n’est pas 
es ion de se aire damer le ion  r vien  i -

chell Dion.

Le o risme o rmand ce n es  as e l a aire 
des rod c e rs e  res a ra e rs  n ve  e ec-

er n mailla e avec les a res sec e rs  n envi-
sage également l’embauche d’une ressource. Ça 
ai  ar ie de la rande r e ion i s amorce  

termine-t-il.

Le plan sera dévoilé au printemps. ho o o risme Charlevoi

Relance de la Route des Saveurs

Une Route 
plus savoureuse

L  Le roje  Le o a er recevra  000 
 de la C de Charlevoi  o r o i-

miser le jardin si  derri re aison 
re  n 2024  Le o a er so hai e 

élargir les partenariats établis avec les 
organismes locaux et créer une structure 
de gouvernance locale pour assurer sa 

renni  La con ri ion nanci re 
sera is e  m me le onds roje s 
s cia  im lan  en 2021  Le o a er 
es  ne ini ia ive de l niversi  Laval 
visan   ac aliser le a rimoine social 
des e i es ranciscaines de arie

Le Potager a reçu 5 000 $ pour réaliser 
ses projets en 2024. ho o co r oisie

Un coup de 
pouce pour 
e ota er 
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Les études en cours sur les rivières 
du Gouffre, du Bras du Nord-Ouest 
et des Mares, à la suite des inonda-
tions de mai 2023, pourraient bien 
aider la Ville de Baie-Saint-Paul à 
intervenir le long du chemin Saint-
Laurent où l’érosion continue de 
gruger du terrain.

Dave Kidd

Uniquement l’an passé, environ trois 
mètres de terrain sont partis. Ce 
terrain, communément appelé le 

cham  de ram oises  e  d sor
mais être inclus dans une étude. Le 
sec e r es  ien doc men  ar la 
direc ion de la s c ri  li e  

mais il n a jamais  di  ormel
lemen  a e d aide  nanci re

e is e  la ro l ma i e 
d rosion es  acce e dans le ro

ramme de r silience e  d ada a
ion ace a  inonda ions

Le direc e r n ral de la ille de aie
ain a l  illes a non  con  rme 

que ce secteur est compris dans les 
rava  en co rs  Les des aiden  
 com rendre les rivi res e  indi e

ron  les mes res  rendre  di il

Le errain se mine a an  ar le ha  
e ar le as  l es  encore asse  

loin de la route, mais à coup de trois 

m res ar ann e  il  nira ien ar 
rejoindre le chemin avan  lon em s

Le direc e r n ral de aie ain
a l a  che de l o imisme an  a  
rochaines a es i s ivron  les 

des des rivi res  illes a non 
a end n ra or  dans les rochains 
mois e  ense m me e les re
mières interventions sur les cours 
d ea  o rraien  se aire ce   l 
a  savoir o  l on s en va  di il

l men ionne e la ille es  mai re 
d vre des des e  e les  rmes 
re en es son  roac ives

 momen  de aire ce e en rev e  

le  de aie ain a l n avai  as 
encore re  d in orma ions r limi
naires sur les études et sur ce qui 

o rrai  re s r  o e ois  il 
estime que le dragage de certaines 

or ions de rivi res  no ammen  o  
asse n on  sera n cessaire  a 

s es  v  e  ai  aille rs  di il

ne ois les des d os es e  les 
mesures connues, il restera la partie 
maje re d  dossier  le  nancemen  
des in erven ions  ec sera solli
ci  o r des di aines de millions de 
dollars. C’est à ce moment que l’on 
verra si les promesses des ministres 

i son  ass s a r s les v ne
ments du 1er mai vont se concrétiser.

La situation n’est pas encore inquiétante. 
Sans intervention, elle risque de le devenir.

Chemin 
Saint-Laurent : 
l’érosion étudiée

 o risme Charlevoi  a h e 
d’avoir les détails concernant les 

rs inves issemen s de 400  
a  assi  de Charlevoi Le numéro 
1 de o risme Charlevoi  i chell 

ion  so li ne  la ase ce e 
annonce est positive, mais que le 
dia le es  dans les d ails

Le direc e r n ral de l or anisa
tion a lui aussi appris dans les médias 

e aniel a hier recherchai  

des partenaires pour une nouvelle 
hase de d velo emen   e i e
ivi re ain ran ois  n a h e 

d en savoir l s  di il alemen

vec les chan emen s clima i es  
il comprend les stations de ski qui 
r clamen  de l aide  nanci re o
vernementale et doivent investir 
dans le s s me d ennei emen

C es  im or an  o r ne en re rise 

de con in er  inves ir o r se d ve
lo er  l sera in ressan  de voir les 
stratégies qui seront mises de l’avant 

o r limi er l im ac  s r l environ
nemen  e  avoriser l acce a ili  
sociale  n arle d a men er le 
domaine s ia le e  l h er emen  

alemen  ajo e i chell ion

Le ski-in/ski-out est un concept très 
répandu dans l’industrie du ski pour 
accroi re les reven s  Les romo

teurs connaissent le positionnement 
r ional  L cos s me de l h

er emen  d asse les ron i res 
de e i e ivi re ain ran ois  
o serve a ssi i chell ion

Rappelons qu’un peu avant le congé 
des es  aniel a hier annon
çait un plan de développement de 
400  il so hai e d velo er 
dans se  ans  la s a ion de e i e

ivi re ain ran ois

400 M$ au Massif : Tourisme Charlevoix veut en savoir plus

pouruninstant.ca

CONCERTS HIVER 2024
Rêver mieux

Véritables crêpes bretonnes 
au sarrasin et au froment.

BISTRO-CRÊPERIE

• Assiettes du terroir
• Cidres, bières locales et vins
• Et plus encore!

NOUVEAU

187, rue Saint-Raphaël, La Malbaie
(Cap-à-l’Aigle)

Sur réservation
tous les vendredis et samedis

514 506-8197
Billets en vente via le
lepointdevente.com/billets/pouruninstant

20 janvier Jules Al-Simaani-Goulet
27 janvier Matante Claudia
10 février Geneviève Jodoin
17 février Marily Dorion
9 et 16 mars Gabriel Giguère chante Bélanger
23 mars Angélique “Tenir debout”
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CHARLEVOIX

VISITEZ NOTRE INVENTAIRE DE VÉHICULES D’OCCASION WWW.CHARLEVOIXTOYOTA.COM

65, rue St-Raphaël, La Malbaie, G5A 2N5 
418 665-3947

29 491 $
Mazda C-X5, 2021

5 GS-AWD /  moteur 4 cylindres /  automatique 6 vitesses  traction 
intégrale  / 49 821 km

23112A 22614 22035A 23214A

44 991 $
Mazda CX-9 Kuro 2021

Kuro Edition AWD / moteur 4 Cylinder Engine / automatique 
6 vitesses, traction intégrale  / 32 858 km

22 491 $
Hyundai Tucson AWD 4DR/ 2.0L SE 2017

Moteur 4 Cylinder / automatique 6 vitesses traction intégrale / 
62 000 km

33 991 $
Toyota Tacoma 4WD 

Access Cab V-6, Auto,SR5 2017
Moteur V-6 Cylinder automatique 6 vitesses / 4 roues motrices / 
95 000 km

AUCUNE OFFRE RAISONNABLE NE SERA REFUSÉE

20 499 $
Nissan Sentra SV CVT 2019

Moteur 4 Cylindre Engine, transmission CVT, traction avant / 
51 400 km

24008A 24012A 23207A 23215A

28 999 $
Toyota RAV4 AWD XLE 2019

Moteur 4 Cylinder Engine / traction intégrale / 79 000 km

32 999 $
Toyota RAV4 XLE AWD 2022

Moteur 4 Cylinder Engine / automatique 8 vitesses / Traction 
intégrale / 92 000 km 

48 999 $
Toyota Highlinder XSE AWD 2022

V6 Cylinder Engine / automatique 8 vitesses / traction intégrale / 
50 000 km

5 999 $
TMazda 3, 4DR SDN MAN GX 2011

4 Cylinder Engine / manuelle 5 vitesses / 104 000 km

22207B

24013A

24 999 $
Toyota RAV4 AWD 4DR XLE 2017

4 Cylinder Engine / automatique 6 vitesses traction intégrale / 
79 000 km

Jules Tremblay
directeur général

Monia McNicoll
directrice des ventes

Yannick Bergeron
directeur des 

véhicules d’occasion

Joanie Rochon
directrice des 

services financiers

Réjean Girard
conseiller aux ventes

Maxence Cantin
conseiller aux ventes

Josée Tremblay
contrôleure

Nathalie Riverin
adjointe administrative

Marc Harvey
maître technicien

Marc Breton
technicien

Frédéric Harvey
technicien

Charles-Antoine 
Paradis
technicien

Jean Gaudreault
technicien esthétique

Gérard Rochefort
technicien esthétique

Nous remercions notre précieuse clientèle
 d’avoir contribué à notre 

succès de la dernière année. 

Grâce à vous, nous sommes le concessionnaire 
ayant vendu le plus grand nombre de véhicules 

neufs dans Charlevoix pour l’année 2023.

Heureux de l’avoir partagé avec vous,  
recevez nos meilleurs vœux 

pour la nouvelle année.

ère

SPÉCIAL 
DE JANVIER

CONFIEZ VOTRE VÉHICULE À NOS 
EXPERTS POUR UNE INSPECTION 

DE VOTRE VÉHICULE EN 55 POINTS

INCLUANT UN 
CHANGEMENT D’HUILE 

+ TAXES9499$

Karina Boulianne
directrice 

pièces et service

Francis Lepage
conseiller au service

Raynald Asselin
conseiller aux pièces 

CHARLEVOIX TOYOTA

#

#

FINANCEMENT 
À TAUX COMPÉTITIFS 

DISPONIBLE

PROLONGATION 
DE GARANTIE JUSQU’À 

200 000 KM

1-2-3 CHANCE 
AU CRÉDIT 

## ##

Le choix des Charlevoisiens

## ##
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CHARLEVOIX
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22 491 $
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Moteur V-6 Cylinder automatique 6 vitesses / 4 roues motrices / 
95 000 km
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20 499 $
Nissan Sentra SV CVT 2019
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51 400 km
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28 999 $
Toyota RAV4 AWD XLE 2019
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intégrale / 92 000 km 
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Toyota Highlinder XSE AWD 2022
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50 000 km

5 999 $
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Jules Tremblay
directeur général

Monia McNicoll
directrice des ventes

Yannick Bergeron
directeur des 

véhicules d’occasion

Joanie Rochon
directrice des 

services financiers

Réjean Girard
conseiller aux ventes
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technicien

Charles-Antoine 
Paradis
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Jean Gaudreault
technicien esthétique

Gérard Rochefort
technicien esthétique

Nous remercions notre précieuse clientèle
 d’avoir contribué à notre 

succès de la dernière année. 

Grâce à vous, nous sommes le concessionnaire 
ayant vendu le plus grand nombre de véhicules 

neufs dans Charlevoix pour l’année 2023.

Heureux de l’avoir partagé avec vous,  
recevez nos meilleurs vœux 

pour la nouvelle année.

ère
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« Le tabac fragilise des vies et tue 13 000 per-
sonnes chaque année » signe la Semaine pour un 
Québec sans tabac, tandis que la campagne 
amorce sa 47e édition! Du 14 au 20 janvier, 
la SQST met en lumière les conséquences dévasta-
trices du tabagisme sur le quotidien des fumeurs 
à travers une publicité au concept réaliste et 
émouvant.

Le tabac met en péril la santé des fumeurs et celle 
de leurs proches Malgré une prise de conscience 
croissante des risques du tabagisme, 975 900 
Québécois.es sont encore dépendant.es à la ni-
cotine. C’est pourquoi, portée par la signature 
« Le tabac fragilise des vies et tue 13 000 personnes 
chaque année », la publicité souligne les réper-
cussions dévastatrices du tabagisme sur la vie 

quotidienne des personnes qui fument à travers des 
récits émouvants et des histoires touchantes.

Le tabac est un déclencheur redoutable de 
16 types de cancers et 21 maladies chroniques. La 
campagne rappelle que derrière les statistiques 
se trouvent des vies qui auraient pu être 
préservées.

Le Club Cardio-Santé de Charlevoix 
vous invite à ses

Pour informations : 
418 633-1598

VENDREDI 19 JANVIER 16 H À 19H30 
DIMANCHE 21 JANVIER DE 13 H À 16 H

10, rue de l’Église à La Malbaie

Quel que soit votre 
âge vous pouvez 
vous joindre au 

Club Cardio-Santé.

Venez découvrir notre local et nos services 
(activité physique, relaxation, nutrition...), entrainement 

personnalisé et adapté à votre condition physique

Mesure du taux de gras

JOURNÉES PORTES OUVERTES

Cessez de fumer. 
Il n’est jamais trop tard !

Vos pharmaciennes peuvent vous 
aider à écraser pour de bon.

Elles vous donneront des conseils 
judicieux, vous guideront dans 
cette démarche et peuvent vous 
prescrire selon certaines conditions, 
un traitement approprié pour vous 
épauler au quotidien.
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La Fiducie agricole UPA-Fondaction 
confi rme l ac uisition d une terre 
a ricole e ploitée par la ferme 

lé aint aul dans la vallée de 
la rivi re du ouffre  en vue d en 
préserver sa vocation  perpétuité.

ean aptiste evê ue

Cette intervention a eu lieu à la 
demande des propriétaires, réunis 
au sein de la société Pierre Du 
Moulin, et du locataire des terres, 
la ferme Blé Saint-Paul, qui appar-
tient à l’homme d’affaires Jean-Yves 
Germain. Pierre Du Moulin trans-
forme le blé biologique cultivé sur 
ses terres en farine de blé utilisée 
dans les boulangeries de la région 
et d’ailleurs au Québec.

Le main ien des ac ivi s a ricoles 
dans la vallée de Baie-Saint-Paul et 
l’approvisionnement à long terme 
du vieux moulin de Charlevoix que 
la société Pierre Du Moulin exploite 
depuis quelques années avec son 
partenaire français ont pesé lourd 
dans la décision de vendre cette 
erre  la id cie  e li e Cla de 

La  e r  or e arole de la soci

Selon le propriétaire terrien, la 
rentabilité de cette parcelle était 

limitée et Pierre Du Moulin n’a pas 
pour mission de posséder des 
terres, mais préfère se concentrer 
sur l’exploitation du Moulin de 
Charlevoix.

Pour la présidente de la Fiducie 
agricole UPA-Fondaction, France 

errea l  ce e no velle ac i
sition montre que ce ne sont pas 
uniquement les terres agricoles 
à proximité des grands centres 
urbains qui méritent une protection 

ar ic li re  Celles i d  nissen  
le paysage des communautés 
r rales le demanden  o  a an

La id cie a ricole ondac
ion a o r mission de r server 

la vocation agricole des terres du 
Québec, d’en favoriser leur mise en 
valeur par des activités agricoles 
respectueuses de l’environnement 
et la location à des agricultrices et 
a ric l e rs loca

Au cours des prochaines années, 
d’autres terres voisines seront 
intégrées au patrimoine de cette 
 d cie  selon la volon  de le rs 

propriétaires, en vue de préserver 
l’agriculture dans la vallée de la 
rivière du Gouffre et d’éviter une 

r anisa ion  de ce sec e r

Pierre Du Moulin 
vend  une fi ducie
Pierre Du Moulin 
vend  une fi ducie
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Gym de La Malbaie

es usa ers e i ent des améliorations 
Plusieurs usagers du gym du 
Complexe sportif de La Malbaie 
sont insatisfaits en raison des équi-
pements désuets et du manque 
de supervision dans la salle 
d’entraînement.

Lisianne Tremblay

Les usagers ont soulevé des inquié-
tudes quant à la mauvaise utilisation 
par des jeunes et au manque de 
supervision et d’hygiène, selon ce 
qu’on peut lire dans le compte-
rendu d’une rencontre qui s’est 
déroulée en novembre avec la direc-
trice générale de la Ville, Myriam 
Gagnon, et la directrice des loisirs, 
Stéphanie Bergeron.

Les usagers se posent également 
des questions sur l’utilisation des 
sommes reçues pour les abonne-
ments qu’ils paient, soit 350 $ par 
année. La diminution des heures 
d’ouverture a aussi été discutée.

Comme autre problème soulevé, 
l’achalandage est plus important
 entre 16 h à 18 h, mais l’employé 
quitte à 17 h, ce que déplorent les 
abonnés.

Le compte-rendu dont Le Charlevoi-
sien a obtenu copie avait été envoyé 
à tous les membres du conseil muni-
cipal, mais aucun suivi n’a été fait. 
Les points soulevés avaient déjà été 
mentionnés aux responsables pré-
cédents durant les dernières années 
sans qu’il y ait d’amélioration.

Les sa ers so hai en  avoir n 

gym propre où les règles sont res-
pectées ainsi que des équipements 
ad a s

Améliorations apportées

De son côté, le maire Michel Coutu-
rier soutient que des améliorations 
on  d j   a or es  n es  
ouvert aux commentaires et on a pris 
des actions. Nous avons un montant 
de 35 337 $ qui est inscrit au budget 
2024. Il servira à acheter des appa-
reils de m sc la ion e  n  va 
par étapes puisque cela aurait coûté 
90 000 $ pour changer tous les 

équipements. C’est important que 
les ens aien  n on service  n 
constate qu’il y a de plus en plus 
de besoins, mais nous devons amé-
liorer les services e l on donne  
explique le maire de La Malbaie.

D’autre part, le nombre de passages 
dans la salle d’entraînement a subi 
une croissance. En 2023, il y a eu 
28 519 passages alors qu’il y en avait 
eu 27 039 en 2022.

Même avec l’augmentation du 
nombre de passages, la Ville de 
La Malbaie n’a pas l’intention d’ajou-

er des em lo s  n va conso-
lider nos acquis et je ne crois pas 
qu’on ait besoin d’embaucher du 

ersonnel  n sai  avec ce e 
fréquentation plus importante 
cela nécessite plus d’entretien et 
aussi de discipline puisque le gym 
s’adresse à une clientèle très large, 
avec notamment des jeunes et des 
personnes âgées. Les heures ont 
été prolongées jusqu’à 18 h le 
vendredi et d’une heure le samedi. 

n ne e  as e a cer o s les 
souhaits des usagers, c’est un travail 
de lon e haleine  concl   Co -
turier.

Plusieurs équipements très usés sont utilisés dans le gym de La Malbaie. Photo courtoisie

La Ferme pédagogique Marie-Noëlle Beaulieu, Forum Jeunesse et le CPE du Soleil à la Lune se sont partagé la somme de 22 500 $.

a ermesse remet    
(LT) La Kermesse a de nouveau transmis le bon-
heur en remettant trois sommes de 7 500 $ au 
CPE du Soleil à la Lune, à Forum Jeunesse et à 
la ferme pédagogique Marie-Noëlle Beaulieu.

La remise des chèques a eu lieu le 12 janvier 
au Hyundai Jean-Roch Thibeault, qui est un 
partenaire majeur de l’organisation.

La Kermesse agit comme un marchand de 
bonheur en organisant des spectacles-béné-

ce e  le conco rs onhe r de nei e  i sera 
de retour cet hiver.

Pour 2024, trois organismes recevront un coup 
de pouce de La Kermesse. Il s’agit du centre 
équestre Le Cheval enchanteur pour le projet 
Équi-t-Action, la MDJ Le District de Saint-Ur-
bain ainsi que le club de judo Sakura.

D’autre part, il reste encore des billets pour 
le spectacle Hommage à Georges Moustaki, 
qui aura lieu le 3 février à la Chapelle de Mai-
son-Mère.
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L’éclectisme caractérisera la prochaine édition du 
Cabaret Festif! 12 groupes et artistes aux styles variés se 
produiront cet hiver à Baie-Saint-Paul pour remporter une 
bourse de 10 000 $.

Jean-Baptiste Levêque

Le 27 janvier, on pourra voir sur scène oui merci, un groupe 
indie rock, Olivier Forest, un percussionniste inventif, 
Anaïs Constantin, une artiste folk franco rock ainsi que la 
rappeuse montréalaise Sloan Lucas.

Halde, ancienne chanteuse du groupe Groenland, qui livre 
une pop indie intimiste, se mesurera le 17 février au duo 
folk psych Corail, à Bermuda, chanteuse funk, rap et pop 
et à l’artiste Fovelle, au style nouveau disco-électro pop.

Le 9 mars, on assistera aux prestations du Beauceron Olivier 
Lessard, artiste country-folk, de Madame Autruche (folk pop 
rock), du groupe rock garage et psychédélique saguenéen 
Cure-Pipe, ainsi que de la formation funk soul Coco Rose.

C es  de loin la cohor e la l s diversi e en ermes de 
styles! En 13 ans de découvertes, on a souvent remarqué 
une tendance de styles dans les projets inscrits. Cette 
année, on peut dire que ça va dans tous les sens : rock, 
folk, hip-hop, en passant par le jazz, le groove, la chanson 
e  l lec ro o  remar e nne arie o r  direc rice 
du Cabaret Festif!

Nouveauté cette année, une série de spectacles hors-
concours, La Saison du Cabaret, se tiendra au Bistro des 
Balcons. Elle mettra en vedette trois projets coups de 
cœur qui ont participé au Cabaret Festif! dans les der-
nières années : Alex Burger le 20 janvier, le Winston Band 
le 9 février et Homebrew Remedy le 2 mars.

La Grande Finale, réunissant le choix du jury de chaque 
soir e de ali ca ion e  n choi  d  lic  se iendra 
le 30 mars  Lar is e ara o r revien  de no vea  ce e 
année à titre de porte-parole.

Cabaret Festif!

La 13e cohorte dévoilée
Le groupe Embo/phlébite, grand gagnant du Cabaret Festif! 2023. Photo archives

(JBL) Les artistes, écrivaines et écrivains profes-
sionnels ainsi que les organismes artistiques dont 
l’adresse principale se situe dans les MRC de Charle-
voix et Charlevoix-Est pourront déposer un projet au 
Conseil des arts et des lettres du Québec (CALQ) d’ici 
le 28 mars 2024.

Le CALQ et les deux MRC, en collaboration avec 
Culture Capitale-Nationale et Chaudière-Appalaches 
(CCNCA), lancent le deuxième appel de projets 
prévu à l’Entente de partenariat territorial en lien avec 
la collectivité des MRC de la Capitale-Nationale 2023-
2026.

Les artistes, écrivaines et écrivains professionnels 
peuvent déposer dans deux programmes : Création, 
production et rayonnement, et Mobilité. Les orga-
nismes ont également accès à deux programmes : 
Production, diffusion, promotion et consolidation, et 
Soutien à l’accueil en résidence et à la coproduction 
(mobilité).

Pour toute demande d’information, contactez Fnoune 
Taha, conseillère en développement culturel, à 
fnoune.taha@culture-quebec.qc.ca. CCNCA tiendra 
également deux cliniques virtuelles d’information.

Les artistes invités à 
soumettre (LT) Les citoyens de Saint-Si-

méon pourront participer à la 
65e édition du Carnaval, qui 
se déroulera du 28 janvier au 
24 février.

Un brunch d’ouverture per-
mettra de commencer les 
festivités le 28 janvier. Une 
soirée d’ouverture avec 
Richard et ses musiciens se 
tiendra le 3 février. Par la suite, 
les duchesses auront leur 
soirée avec Hobby Band le 
10 février. Le couronnement 
est prévu le 17 février. La 
programmation se terminera 
par un souper canadien et 
Bal de la reine avec Christian 
Tremblay le 24 février.

voir la chance d o rir la e

édition d’un événement qui 
perdure dans le temps, tel 
que le Carnaval de Saint-Si-
méon, démontre que cette 
activité est appréciée de 
tous, et pour la Municipalité il 

est très important de divertir 
no re comm na  so -

ligne le maire, Sylvain Trem-
blay, dans un communiqué.

Le Carnaval de Saint-Siméon tiendra sa 65e édition du 28 janvier au 24 février 
2024. Photo courtoisie

Saint-Siméon organise son 65e Carnaval
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Autour de 90 centimètres de neige sont 
tombés en quelques jours. Photo Le Massif, 
Jean-Sébastien Chartier-Plante

e blanc domine enfi n les pa sa es de arlevoi . Photo Mont Grand-Fonds, Nadia Morin

nfi n la 
neige!

(JBL) Le bonheur circulait abondam-
ment la semaine dernière sur les pistes 
de ski du Massif de Charlevoix et du 
Mont Grand-Fonds. En deux tempêtes, 
le Massif a accumulé 98 centimètres 
de neige et le Mont Grand-Fonds 
88 centimètres. Les deux centres de ski 
ont enregistré un fort achalandage.

l  a vraimen  des ens don  la vie s ar
r e and il nei e  s e clame sa elle 
Vallée, cheffe des communications 
et des relations de presse du Massif. 

C es  la ord e  i ai  a end e  
a vien  so la er nos e or s  ajo e
elle  aisan  r rence  l ennei emen  

ar i  ciel des is es i a d  re so en  
suite aux pluies importantes survenues 
avant les fêtes.

n e  en  n redonner ce on a 
erd  le 1  d cem re  se r jo i  de 

son c  as ien rem la  direc e r 

n ral d  on  rand onds  n es  
ien con en  on l a endai  La jo rn e 

est très achalandée, les skieurs ont très 
ien r ond  commen ai  le  le 

10 janvier

L i e des o rces o e ses a o ss  
un véritable soupir de soulagement. 
Le centre de plein air de La Malbaie 
a en  n  d marrer sa saison 
hivernale vendredi dernier. Le peu 
de neige et surtout la pluie tombée 

 la  n de 2023 avaien  re ard  son 
ouverture.

n es  ien con en  C es  di  cile 
and on erd le em s des es  

commente la directrice générale du 
centre, Carole Asselin.

Les Vallons des Éboulements ont égale-
ment pu ouvrir leurs sentiers de ski de 
ond en  n de semaine

 
Faites parvenir vos demandes à info@lecharlevoisien.com

Astronomie
22 janvier  1  h  rochaine 
rencontre à la bibliothèque 
René-Richard de Baie-Saint-

a l avec la con rence Lo
tique des télescopes et des 
oc laires  e  r sen a ion d  
ciel de février.

ro ramme parentalité posi
tive
Le CPE Pignons sur rue, Évo-
lution Charlevoix et La Marée 
vous proposent trois confé-
rences sur le Programme 
parentalité positive. La pre-
mi re a ra lie  le 31 janvier 
à 19 h en mode virtuel via la 
plateforme Teams portant sur 
les pratiques de la parentalité 

osi ive  ra i  n s inscri  
au 418 665-0050 poste 6 ou 
à t.lamontagne@lamaree.ca. 
Les prochaines seront com-
muniquées ultérieurement 
dans cette rubrique.

entre des femmes en bref
Femmes artistes recherchées 
dans le cadre de l e osi
ion collec ive is lles i 

aura lieu en mars prochain. 
h me ce e ann e  ns inc  
olidaire  n o o  inscri ion  

41  43 7 2

 en bref
22 janvier  e rise des en
dez-vous frivoles pour une 
période de 10 semaines.

lub on ur en bref
Joignez-vous au Club de 
marche, lundi et mercredi 

 13h30 e  arche d en e 
les je dis  13h30  ar   

l arri re de aison re  n o 
o  inscri ion  41  240   
clubboncoeur@gmail.com 

ive no s  ace oo  e  si e 
n erne

space Famille en bref
24 janvier de  h  11 h  e
lier Le o voir des mo s  
au Centre des femmes ou 
sera o serv  l im ac  de nos 
mots et attitudes sur le bien-

re de nos en an s  n o o  
inscri ion  41  43 7 2 o  
via Messenger.

Fado  en bref
Reprise des activités. 
Pétanque atout tous les 
mercredis d s le 17 janvier 

 13h30 e  co rs de danses 
en li ne o s les je dis d s 
le 2  janvier a  co  de 7
s ance  n o o  inscri ion  
41  43 242 2 7

 

iblio en bref
21 janvier  1 h30  ernis
sa e de l e osi ion collec ive 

iers cr a e rs d ici  d ar
tistes visuels de la municipa-
li  n orme no s de vo re 
présence svp à bibliothe-

e lese o lemen s com   
oraire  mardis de h30  11 h 

et mercredis et dimanches de 
13 h  1 h30

Bingo
21 janvier  1  h  rochain 

in o a  so s sol de l lise  
1000  en ri  1  ans e  l s  
n o  41  4 7 3 70 3 1  o  

1 30 3 11

Une véritable famille, 
au service des familles

447, rue Saint-Étienne, La Malbaie
Tél.: 418 665-0003  
Fax: 418 665-3743  

info@sccharlevoix.ca

 André Tremblay, adjoint

servicesfunerairescharlevoix.com

Suivez-nous sur www.lecharlevoisien.com, section nécrologieLise Tremblay, présidente Émilie Lapointe, directrice funéraire Maurice Tremblay, adjoint
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(JBL) L’Isle-aux-Coudres disait adieu samedi dernier à Alexis Tremblay, lors 
d’une célébration de la Parole à l’église Saint-Bernard. Le doyen de l’île est 
décédé le 27 décembre 2023 à l’âge de 101 ans et 7 mois.

le is rem la  or ai  le m me nom e son re  l ne des res 
mar an es d  c l re lm Pour la suite du monde de Pierre Perrault 
et Michel Brault. Selon ses enfants, c’était un passionné de chevaux. Il a 
travaillé dans les chantiers, a été cultivateur, laitier, travailleur de la 
cons r c ion e  en n jo rnalier o r le minis re des rans or s

C ai  n on monsie r  avan ardis e  avec ne rande o ver re 
d es ri  e  d ne rande sa esse  e l ai conn  r s je ne alors il s im-

li ai  dans la a inoire m nici ale  e s is r s d sol  con e  mo i  
le maire Christyan Dufour.

L’auteure Gabrielle Coulombe, qui l’avait rencontré pour son livre Simone 
et tous les autres, lui a rendu hommage sur les réseaux sociaux et lui 
a ri e ce e ci a ion  Cha e re ve no s d i  ne ri e  la 
ois  a erme  ar con re  de solidi er celles i res en  o r e les 

m rs de no re re iennen  encore de o

Selon la famille, une condition médicale est à l’origine du décès de 
M. Tremblay.

Alexis Tremblay fêtait son 100e anniversaire en 2022. Photo courtoisie

Décès d’Alexis Tremblay

L’Isle dit adieu 
à son doyen

AVIS DE DÉCÈS

Lumina Boily (1920-2023)

Au CHSLD du Séminaire, le 5 décembre, à l’âge 
de 103 ans et 1 mois, est décédée Mme Lumina 
Boily, épouse de feu M. Aurèle Desbiens, fille de 
feu M. Adélard Boily et de feu dame Rose-Anna 
Savard. Elle demeurait autrefois à Saint-Fidèle.

Les membres de la famille accueilleront parents
et ami(e)s, à la Coopérative Funéraire Charlevoi-
sienne, 136, boul. Notre-Dame à Clermont, le sa-
medi 20 janvier 2024 de 13h30 à 15h30. Une 

cérémonie du dernier adieu suivra au même endroit. L’inhumation se fera au 
cimetière de La Malbaie à une date ultérieure.

Mme Boily laisse dans le deuil ses enfants: feu Éliette, Conrad-Régis, Yves (Ginette 
Tremblay), feu Aurélien, Réjean, Noëlla (Jean-Louis Savard), Clothilde (Christian 
Collin), Claude (Marie Harvey); ses petits-enfants: Martin Lapointe (Mélanie Das-
sylva), Tony Lapointe (Nathalie Tremblay), feu Marie, Éric Desbiens, Mélanie Savard, 
Mélissa Savard (Harold Tremblay), Jessica Savard (Pascal Tremblay), Guylaine Desbiens 
(Donald Lavoie), François Collin (Andréanne Lavoie Girard); ses arrière-petits-enfants: 
Patrick, William, Michaël, Amélie, Heidi, Héden, Cédrick, Dylan, Ludovic, Alyson; ses 
arrière-arrière-petits-enfants: Jayden, Liam, Adèle, Charles, Samuel, Audrey-Anne; 
sa belle-soeur Madeleine Desbiens ainsi que plusieurs neveux, nièces, cousins, 
cousines et autres parents et ami(e)s. La famille tient à remercier le personnel du CHSLD 
du Séminaire à St-Georges pour leur dévouement et les bons soins prodigués. 

Vos témoignages de sympathie peuvent se traduire par un don à la Fon-
dation Mains de l ‘Espoir. Les formulaires seront disponibles au salon.

SINCÈRES REMERCIEMENTS

Gérard Lavoie
1928-2023

Il ne sera plus à nos côtés, mais il demeurera toujours dans nos 
coeurs.

Lors du décès de M. Gérard Lavoie survenu le 2 décembre 
2023, nous avons été touchés par le soutien que vous nous avez 
apporté par votre présence, vos pensées, vos écrits réconfor-
tants. Cela a été autant de témoignages de sympathie qui nous 
ont aidés à traverser cette épreuve. 

Un remerciement spécial à tout le personnel des 3e et 4e étages de l’Hôpital de La Malbaie.

De tout coeur, nous vous disons merci.

Son épouse Yvonne; ses enfants : 
Vianney (Thérèse Dufour), Bibiane, Roger (Sophie Belley) et Donald; 

ses 6 petits-enfants ainsi que 6 arrière-petits-enfants

MESSE ANNIVERSAIRE

Lucien Pelletier
1942-2023

Un an déjà que tu nous as quittés pour un long voyage sans 
retour. Tu as toujours une grande place dans notre cœur et tous 
les bons moments passés à tes côtés sont à jamais gravés dans 
notre mémoire. De là-haut, continue de veiller sur chacun de 
nous.

En ta mémoire, une messe anniversaire sera célébrée le 
dimanche 21 janvier 2024 à 9 h en l’église de Saint-Hilarion. 

        Merci à tous ceux et celles qui se joindront à nous.

               Son épouse, son fils Carl et sa belle-fille Nathalie
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CHAMBRE À LOUER

CHAMBRE à louer, salle de 
bain privée, foyer, accès à 
la cuisine. Ne pas laisser de 
message. Tél. : 418 435-2454

CHAMBRE (1) meublée 
(pour homme seulement) à 
louer en colocation à La Mal-
baie. Libre immédiatement, 
dans un 4 1/2 situé au 1021, 

concurrence. Veuillez noter 
que les chiens ne sont pas 
acceptés. Pour tout besoin 
ou demande de renseigne-
ment, veuillez nous texter au 
418 655-1496.

CHAMBRES à louer - 4 et 
plus - situées Cap-à-l ’Aigle. 
Salle de bain privée. Accès à 
la cuisine. Wi-Fi inclus. Grand 
stationnement. Tél. 418 665-
9856

chemin du Golf, près des 
commerces. Une aubaine 
pour vous si vous recherchez 
un coin tranquille, propre, 
sécuritaire avec un bon voi-
sinage. Services fournis : lit 
et base de lit * le sous-loca-
taire doit payer son hydro (50 
%) et partager les espaces 
communs avec l’autre loca-
taire. *Immeuble très bien 
entretenu * Prix défiant toute 

HEURES DE TOMBÉE

Jeudi - 16 H

Annonce régulière, 20 mots et moins : 9 $
Annonce encadrée, gras ou inversée : 11 $
Annonce couleur : 15 $

PRIÈRES

Prière régulière    12 $
Prière longue    25 $
Prière avec photo    35 $

LES PETITES ANNONCES

Paiement en Argent, Visa ou Master 
Toutes les annonces classées devront être payé avant parution.

Par courriel: reception@lemanic.ca

Dépôt: 
BAIE-SAINT-PAUL 
À notre bureau 
45, boul. Raymond-Mailloux 
Baie-Saint-Paul, Qc 
Tél.: 418 665-1299 poste 2210

DIVERS À VENDRE

TABLE de salon 100 $. Petite 
table de coin 40 $. Tél. 418 
633-0409

PANNEAU électrique 100 
ampères 100$ 418 633-
0409

LITS jumeaux (2) de marque 
Vilas, comprenant mate-
las et literie. Causeuses (2), 
divan-lit simple. Portes (2) 
d’entrée principales artisa-
nales en érable plein. Tél. 
514 946-9130

LOCAUX À LOUER

CLERMONT 76, boul. 
Notre-Dame, local 
de 1 200 pi2, dispo-
nible immédiatement. 
Alexandre. Tél. 418 617-
1523 ou 418 240-0728

LOGEMENTS À LOUER

BAIE-SAINT-PAUL, beau 5 ½ 
libre immédiatement. Frais 
peint. Électrique-locataire. 
Stationnement déneigé. Im-
meuble paisible. 1300 $ / 
mois. Répondre par courriel 
à : locationbsp@gmail.com  

OFFRES D’EMPLOI

RECHERCHE-personne 
pour ENTRETIEN MÉ-
NAGER de chalets dans 
Charlevoix de 2 à 5 
fois/semaine, 30 $/h. 
Antoine au 418 219-8995 

TERRAIN

TERRAINS commerciaux à 
vendre ou à louer, 35 000 pi2 
situés à L’Isle-aux-Coudres. 
Tél 418 569-6226

DIVERS

RACHAT de vos carabines et 
fusils par l’armurerie Sécure 
Armes, estimation profes-
sionnelle à domicile, dépla-
cement partout au Québec, 
accréditation GRC, reçu et 
transfert SIAF inclus. Tél. 581 
989-ARME (2763)

ANA Médium, spécialiste 
des questions amoureuses 
depuis 25 ans. Le secret des 
rencontres positives, la mé-
thode pour récupérer son ex 
et des centaines de couples 
sauvés durablement, ré-
ponses précises et datées. 
Tél. 450 309-0125

CONTACTS directs et ren-
contres sur le service #1 au 
Québec! Conversations, 
rencontres inattendues, des 
aventures inoubliables vous 
attendent.  Goûtez la diffé-
rence! Appelez le 438 899-
7001 pour les écouter, leur 
parler, ou, depuis votre cel-
lulaire faites le #(carré) 6920 
(des frais peuvent s’appli-
quer). L’aventure est au bout 
de la ligne. www.lesseduc-
trices.ca  

FONDATEURS
Paul Brisson
Guy Charlebois
Charles Warren

ÉDITEUR ET DIRECTEUR DES VENTES
Sylvain Desmeules

MAQUETTISTE
Josey Picard

CONSEILLÈRES VENTES ET MARKETING
Marie-Claude Lapointe
Penny Lavoie

COORDONNATRICE WEB ET
DÉVELOPPEMENT NUMÉRIQUE
Josey Picard

INFOGRAPHIE
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Gouvernement du Québec

APPEL DE CANDIDATURES GÉNÉRAL

FORMATION DU PREMIER CONSEIL D’ADMINISTRATION 
DE SANTÉ QUÉBEC
Le gouvernement du Québec est à la recherche de personnes indépendantes, expérimentées et quali�ées pour agir 
à la présidence ou à titre d’administrateurs et administratrices du conseil d’administration de Santé Québec en vertu 
de la Loi visant à rendre le système de santé et de services sociaux plus ef�cace.

De plus, le gouvernement du Québec sollicite des candidatures a�n de procéder à la nomination d’administrateurs 
et administratrices à titre de membres ayant une expérience pertinente à la prestation de services de santé et de 
services sociaux.

En plus de correspondre aux pro�ls de compétence, d’expertise ou d’expérience déterminés, les candidats et candidates 
doivent avoir une excellente connaissance du réseau de la santé et des services sociaux québécois ainsi que de son 
mode de fonctionnement. Les personnes nommées par le Conseil des ministres se verront con�er un mandat d’une 
durée maximale de quatre ans.

Cet appel de candidatures permettra aussi de constituer une banque. Cette dernière sera utilisée lorsque des sièges 
seront vacants au sein du conseil d’administration de Santé Québec.

Vous souhaitez faire une différence dans la gestion du réseau de la santé et des services sociaux? Veiller à 
l’accomplissement de sa mission au béné�ce des usagers et usagères et de la collectivité québécoise? Faites-nous 
parvenir votre candidature avant 17 h, le 9 février 2024.

Pour en apprendre davantage sur les pro�ls recherchés ou pour savoir comment soumettre votre candidature, visitez : 
www.emplois-superieurs.gouv.qc.ca/PostesOfferts.

Avis public
Régie des alcools, des courses et des jeux

NOM ET ADRESSE 
DU DEMANDEUR

ENDROIT 
D’EXPLOITATION

>
1
0
1
8
3
4
7

Addition une aire 
commune à l’intérieur 
et à extérieur à côté 
de la terrasse au 
permis de bar dans 
un lieu d’hébergement.

Toute personne, société ou association au sens du 
Code civil peut, dans les 30 jours de la publication 
du présent avis, s’opposer à une demande relative au 
permis ci-après mentionné en transmettant à la Régie 
des alcools, des courses et des jeux un écrit assermenté 
qui fait état de ses motifs, ou intervenir en faveur de la 
demande, s’il y a eu opposition, dans les 45 jours de la 
publication du présent avis.

Cette opposition ou intervention doit être 
accompagnée d’une preuve attestant de son envoi 
au demandeur ou à son procureur, par courrier 
recommandé ou certifié ou par signification à la 
personne, et être adressée à la Régie des alcools, 
des courses et des jeux,1, rue Notre-Dame Est, 
bureau 9.01, Montréal (Québec) H2Y 1B6.

Auberge Les Voitures 
D’Eau Inc.
1933 Chemin des 
Coudriers
L’Isle-aux-Coudres 
(Québec) G0A 1X0

AUBERGE DES 
VOITURES D’EAU
1933 Chemin des 
Coudriers 
L’Isle-aux-Coudres 
(Québec) G0A 1X0
Dossier : 149096

NATURE DE LA 
DEMANDE

AVIS DE DEMANDES RELATIVES À UN 
PERMIS OU À UNE LICENCE
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AVIS | EMPLOIS
A�ecté.e au Service de développement local et entrepreneurial 
(SDLE), vous mettrez vos compétences au profit du développe-
ment de notre territoire.

RÔLES ET RESPONSABILITÉS
• Contribuer au développement et à la réalisation de stratégies, de projets et 

d’activités dans les divers domaines associés au développement local;
• Coordonner des activités d’information, de concertation et de mobilisation et 

accompagner les élus municipaux, les intervenants, les organismes et les citoyens 
pour supporter leurs initiatives en développement local;

• Animer des comités de travail et des séances de consultation publique et en assurer 
le suivi; 

• Assurer un soutien technique à la réalisation de projets via la rédaction de divers 
documents : résumé et description de projet, compte-rendu de réunion de travail, 
demande d’aide financière, portrait, bilan, etc.; 

• Représenter la MRC de Charlevoix auprès de comités de travail, associations ou 
tables de discussions;

• Fournir toute information et tout renseignement demandé par un.e citoyen.ne, un.e 
représentant.e d’organisme, de ministère ou de tout autre partenaire;

• Apporter le support nécessaire à un.e collègue qui énonce un besoin particulier en 
termes d’information ou de soutien technique. 

COMPÉTENCES NÉCESSAIRES
• Détenir diplôme universitaire dans une discipline appropriée ou témoignant de toute 

autre combinaison de formation et d’expériences jugées comparables;
• Posséder une expérience pertinente à la fonction de trois (3) mois;
• Bénéficier de connaissances en planification et gestion de projets; 
• Démontrer des habiletés de communication, de leadership, de planification et de 

coordination;
• Posséder d’excellentes capacités d’analyse, de synthèse et de rédaction;
• Posséder un véhicule et un permis de conduire valide.

CONSEILLER.ÈRE EN 
DÉVELOPPEMENT TERRITORIAL

REMPLACEMENT TEMPORAIRE
Durée de 14 mois avec possibilité de prolongation

35 heures par semaine Poste saisonnier (avril à la mi-novembre)
Lundi au jeudi – Écocentre de Saint-Urbain
32 h par semaine

Affecté.e au service de la gestion des matières résiduelles et de 
l’environnement vous devrez faire preuve d'autonomie, avoir le sens des 
responsabilités et prendre des initiatives.

RÔLES ET RESPONSABILITÉS
• Procéder à l’ouverture et à la fermeture de l’écocentre;
• Accueillir, informer et diriger les utilisateurs de l’écocentre;
• Effectuer le classement des matières dans les différents conteneurs;
• Évaluer la recevabilité des résidus et les tarifs applicables et percevoir les 

sommes s’il y a lieu (gestion de petite caisse);
• Émettre des bons de livraison et suivi de la quantité de matières reçues;
• Vérification et tri des matières dangereuses (après avoir reçu une formation 

appropriée);
• Veiller à la propreté du site;
• Effectuer toutes autres tâches reliées à l’emploi.

COMPÉTENCES NÉCESSAIRES
• Détenir un diplôme d’études secondaires (DES);
• Posséder une expérience de 3 à 6 mois dans la fonction ou une fonction 

similaire;
• Posséder de l’intérêt et de l’expérience pour le travail manuel;
• Avoir de l’intérêt pour le travail à l’extérieur;
• Avoir l’habileté à maintenir l’ordre et à faire preuve de tact et de courtoisie 

envers le public;
• Apte à travailler seul ou en équipe;
• Avoir une bonne condition physique, soit aucune limitation à manipuler des 

charges, à travailler debout pendant plusieurs heures et à travailler à 
l’extérieur (soleil, chaleur, froid, pluie, etc.) ;

• Faire preuve d’un souci constant envers la qualité des services rendus;
• Avoir un intérêt marqué pour la protection de l’environnement et pour la 

récupération.

Postulez maintenant et envoyez-nous votre CV
avant le 30 mars, 13 h à itremblay@mrccharlevoix.ca.

Entrée en fonction: Avril 2023
Seuls les candidat.e.s retenu.e.s seront contacté.e.s.

DES CONDITIONS DE TRAVAIL AVANTAGEUSES
Rémunération selon la grille salariale de la convention collective en vigueur et 
avantages sociaux concurrentiels.

PRÉPOSÉ.E
À L’ÉCOCENTRE

Postulez maintenant et envoyez-nous votre CV 
avant le 29 janvier, 16h30 à sdle@mrccharlevoix.ca.

Entrée en fonction: février 2024
Seuls les candidat.e.s retenu.e.s seront contacté.e.s.

OFFRE D’EMPLOI

Notre cliente, la MRC de Charlevoix-Est regroupe une population de plus de 15 000 
habitants répartie dans 7 municipalités et 2 territoires non organisées. Administrant 
un budget de 17 M$ sa quarantaine d’employés a à cœur le bien-être de la population 
afin de contribuer au dynamisme et au développement harmonieux. Elle est présen-
tement à la recherche d’un/une : 

LE POSTE

e e  u o e  e  re  e  ,  re o  é ér e ure  p fi o , 
l’organisation, la gestion et le contrôle des activités et des services, conformément au 
Code municipal du Québec et à la Loi sur les compétences municipales. La direction 
générale assure également l’excellence des services de la MRC auprès des municipal-
ités et fait preuve d’un leadership favorisant le rayonnement de la MRC auprès des 
partenaires locaux, régionaux et gouvernementaux.

LES EXIGENCES

• Baccalauréat en administration publique ou en gestion, administration, 
    aménagement, urbanisme, géographie, économie ou dans un domaine connexe et 
    pertinent;
• Et un minimum de 3 ans d’expérience dans un poste de direction générale ou de 
    direction, dont au moins 2 ans en gestion municipale ou régionale;
• Posséder un diplôme universitaire de deuxième cycle serait un atout;
• D’autres formations connexes jumelées avec une forte expérience pertinente 
    pourraient être considérées;
• Expérience ou formation en gestion de projets un atout;
• Excellente connaissance de la législation municipale, maîtrise de la langue française   
    parlée et écrite;
• é e   u e fi e  or , x e  e  u oo  e  e  o e  o p e  

Directeur général/directrice générale secrétaire-trésorier/trésorière

Les personnes intéressées sont invitées à faire parvenir leur curriculum vitae avec 
une lettre de motivation, indiquant leurs attentes salariales, AVANT LE 22 janvier 
2024 à formaction@videotron.ca a/s Diane Gagnon, Consultation Formaction inc. 

DANS L’AFFAIRE DE LA FAILLITE DE : 
MEDI-REV inc.

Le syndic fait appel à des soumissions pour la vente des biens de la débitrice citée en objet se 
résumant comme suit :

Pour obtenir le détail des biens à vendre et les conditions et réserves se rapportant à la vente, 
veuillez consulter notre site Web www.lemieuxnoletsyndic.com ou communiquer avec M. Claude 
Moisan au 418 833-0661 poste 3325.

Lots            Descriptions                                         Valeurs estimées

   e re e pro u  fi  e  e re  pre re  o pre  p u  e 410 000 $
240 000 masques N-95.

   2 Équipements automatisés pour la fabrication de masque N-95.  120 000 $
   3 Compresseur à vis et assécheur d’air de marque Chigago.    10 000 $
   e e é re  u r  ro u e       10 000 $
   5 Outillage, mobilier de bureau et équipements de laboratoire comprenant      8 080 $

broyeur/déchiqueteur, coffre, etc.
   6 Chariot élévateur électrique Yale 1990 d’une capacité de 4 000 livres.       7 000 $
   7 Chariot élévateur électrique Raymond 2011 d’une capacité de 2 500 livres.      5 000 $

LEMIEUX NOLET INC.
Claude Moisan, CPA, CIRP, SAI
815, boulevard Lebourgneuf, bureau 401, Québec (Québec) G6V 0H1
Tél : 418 833-0661
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Une randonnée en motoneige électrique, ça vous 
tente? C’est maintenant offert par Nord Expé en 
collaboration avec Fairmont Le Manoir Richelieu.

Lisianne Tremblay

Deux randonnées de deux heures sont proposées 
cha e jo r de is le 13 janvier  C es  ea co  

l s silencie  ne mo onei e hermi e  
essence  Les ens e ven  aller j s  40 m h  
donc a erme  de rejoindre ne clien le l s 
amiliale  C es  ne randonn e l s calme e  cela 

s adresse  ce  i ve len  voir l s de na re 
e de la er ormance  n r re il  ai  n 
ide i accom a ne les mo onei is es  n a 

d aille rs n ide de l s i es  ici  La al aie 
o r ass rer ces e di ions  e li e a an 

ard de ord 

l  a se lemen  rois endroi s a  Canada i 
o ren  ces randonn es  a re mo onei es 

lec ri es de mar e rand o rin   
2024 son  dans Charlevoi  l  en a rois 
a res  ain e ri i e de Laval e   on e

ello  Le  es  de d velo er e  d avoir 
des re o rs des clien s o r essa er de 
s a iliser a  ma im m la mo onei e e  avoir des 
chi res r els  ro oser  de rs ache e rs 

i vo dron  se roc rer ces en ins  ajo e 
 ard

Le anoir ichelie  es  sa is ai  d o rir ce rod i  
ver  e  colo i e  C es  im or an  o r 

no s e  cela erme  de diversi er l o re o r nos 
clien s  commen e arion iel  s cialis e 
des rela ions li es e  mar e in  di i al a  

anoir

r s les de  he res de randonn e  la mo o
nei e doi  re ranch e  Les ens a ron  
le choi  de ar ir  h o   13h d  anoir 

ichelie  Le ide se servira o r sa ar  d ne 
mo onei e  essence is e la mo onei e 

lec ri e ne e  re rac e en ro lan  i 
jamais les clien s s enlisen  dans la nei e  cela 

rend n lan 

n inves i  o r le d velo emen  d ra le  
ea co  l s de ens main enan  ve len  

le c  colo i e e  l s r s de la na re  
Le 12 janvier  no s avons ro os  a  clien s 
d  anoir d e ec er ne co r e randon
n e  o s avons e  nos remiers clien s 
samedi  ans n r  je ense e ces
 v hic les o rron  re a o id s  concl
  ard

Marion Dukiel et 
Gaétan Guyard devant 

les motoneiges 
électriques 

de Nord Expé.

Des randonnées 
en motoneige 
électriques au 
Manoir Richelieu

Des randonnées 
en motoneige 
électriques au 
Manoir Richelieu

MRC DE CHARLEVOIX-EST 2024-01

La MRC de Charlevoix-Est demande des soumissions pour le SERVICE DE TRANSPORT 
ADAPTÉ ET COLLECTIF PAR AUTOBUS.

Tous les documents du présent appel d’offres ne peuvent être obtenus que par 
l’intermédiaire du système électronique d’appel d’offres (SEAO no 1797194) à partir du 
mardi 16 janvier 2024.

Les soumissions doivent être remises sous enveloppes scellées et devront porter 
l’inscription « MRC DE CHARLEVOIX-EST – SERVICE DE TRANSPORT ADAPTÉ ET 
COLLECTIF PAR AUTOBUS » et seront reçues par courrier ou en main propre au 172, 
boulevard Notre-Dame à Clermont, le 13 février 2024 avant 11 h, heure fixée pour 
l’ouverture des soumissions. 

Le présent appel d’offres est assujetti au Règlement sur la gestion contractuelle 
de la MRC de Charlevoix-Est qui est disponible sur le site Internet de la MRC : 
www.mrccharlevoixest.ca.

Pour toute information relative au présent appel d’offres, vous devez vous adresser 
à Me Marie-Ève Belley par courriel à l’adresse me.belley@mrccharlevoixest.ca, et ce, 
durant les heures normales de bureau. La MRC de Charlevoix-Est ne s’engage à 
accepter ni la plus basse ni aucune des soumissions présentées.

Donné à Clermont, le 17 janvier 2024

Pierre Girard, 
Directeur général et secrétaire-trésorier

APPEL D’OFFRES
MRC DE CHARLEVOIX-EST 2024-02

La MRC de Charlevoix-Est demande des soumissions pour la réalisation de 
l’INVENTAIRE DU PATRIMOINE IMMOBILIER DE LA MRC DE CHARLEVOIX-EST.

Tous les documents du présent appel d’offres ne peuvent être obtenus que par 
l’intermédiaire du Système électronique d’appel d’offres (SEAO no1797394) à partir du 
mardi 16 janvier 2024.

Les soumissions doivent être remises sous 2 enveloppes scellées et devront porter 
l’inscription « OFFRE DE SERVICE – INVENTAIRE DU PATRIMOINE IMMOBILIER DE LA 
MRC DE CHARLEVOIX-EST » et seront reçues par courrier ou en main propre au 172, 
boulevard Notre-Dame à Clermont, le 16 février 2024 avant 11 h, heure fixée pour 
l’ouverture des soumissions. 

Le présent appel d’offres est assujetti au Règlement sur la gestion contractuelle 
de la MRC de Charlevoix-Est qui est disponible sur le site Internet de la MRC : 
www.mrccharlevoixest.ca.

Pour toute information relative au présent appel d’offres, vous devez vous 
adresser à Mme Catherine Gagnon, coordonnatrice du développement social, culturel 
et patrimonial, par courriel à l’adresse catherine.gagnon@mrccharlevoixest.ca, 
et ce, durant les heures normales de bureau. La MRC de Charlevoix-Est ne s’engage à 
accepter ni la plus basse ni aucune des soumissions présentées.

Donné à Clermont, le 17 janvier 2024

Pierre Girard, directeur général et secrétaire-trésorier

APPEL D’OFFRES

2
 ǀ L

e 
m

er
cr

ed
i 1

7 
ja

nv
ie

r 2
02

4 
ǀ L

e 
C

ha
rle

vo
isi

en



James Savard-Ferguson, qui est 
membre de l’équipe nationale de 
snowboardcross, ne pourra pas 
dévaler les pistes en compétition 
comme il souhaitait le faire. Le jeune 
athlète doit plutôt mettre du temps 
sur sa réadaptation après avoir subi 
une opération importante au genou.

Lisianne Tremblay

ai ai  ne ch e  ma de i me 
descen e alors e je ra i ais o r 
la remi re Co e d  onde  a  2 

l es en rance  e me s is d chir  
de  li amen s d  eno  en l s 
d  m nis e  ai d  s ir ne o -

ra ion ra idemen  arce e mon 
m nis e devai  re recons r i  Le 
iss  deme re vivan  o r se lemen  

10 jo rs  C ai  ne rosse o ra ion  
j ai d  s ir ne re e o r le de -
i me li amen  d chir  e li e 

l a hl e ori inaire de aie ain a l

on o ra ion s es  ien d ro l e  l 
doi  main enan  r veiller les a-
drice s arce a r s l o ra ion  

i es  invasive  le cervea  ense 
e  n as l s de adrice s

Le je ne homme de 1  ans ne e  
as encore marcher e  se d lace en 

illes  a se le sor ie es  a  m  

l era o s les e or s n cessaires 
d ran  les rochains mois o r 
revenir en orce  l deme re mo iv  
mal r  o

C es  domma e arce j ais ien 
ar i a r s n remier cam  d en-

ra nemen  a rai la chance de me 
re rendre comme je ne s is as 
encore rend   mon prime dans mon 
s or  Ce n es  as acile d occ er 
mes jo rn es is e j ais ha i  
de m en ra ner l sie rs he res ar 
jo r  e s is en o r  d a hl es  don  
ma s r avec i j ha i e  ec 
e  a ssi ma londe  e res e mo iv  
je dois avoir n r a lissemen  com-

le  o r revenir  100  e ve  
m ass rer d re solide e  je me s 

o es les chances de mon c  e 
e  a  moins en ra ner le ha  de 

mon cor s o r r ssir mes sor ies 
l s ra idemen  so li ne l a hl e

on classemen  deme rera le m me 
is e la d ra ion a el  son 

s a  e  c es  a ssi le cas o r l i e 
na ionale  l o rs i  comme o jec i  
de ar ici er a  cam  r saison en 
oc o re o  novem re 2024

ames ro era d aille rs de ses 
em s li res o r erminer l s ra i-

demen  ses des coll iales en 
ciences de la a re  o s ses co rs 

son  dis ens s en li ne  ns i e  il 
so hai e e ec er n accala r a  
en nances  mais  dis ance

James Savard-Ferguson est résilient et se concentre sur sa réadaptation. ho o co r oisie

at l te sou aite reprendre la compétition  la fin de l année .

Blessé au genou

James Savard-Ferguson se consacre à sa réadaptation

 La ille de aie ain a l iendra sa 
rochaine e hivernale le samedi 24 vrier 

2024  de 10h  1 h a  arc ain in

es ac ivi s e rie res son  r v es o r 
o e la amille   s ec acle amilial  rall e s r 

la l ende d  ola o che c re il volan  

ac ivi s  la a inoire e  a  sen ier de lace  
anima ions e  a eliers  o a e cha d  viennoi-
series e  e  o r se r cha er seron  o er s 
s r lace

Le ro ramme d aill  sera li  l rie re-
men

Deux jeunes participants de la Fête hivernale 
de Baie-Saint-Paul. ho o archives

Baie-Saint-Paul 
fête l’hiver le 

 février
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Dave Kidd

L’édition 2024 du Tournoi de hockey 
des paramédics du Québec sera dis-
putée dans Charlevoix. 24 équipes 
mixtes évolueront dans les arénas 
de Baie-Saint-Paul et de Clermont 
du 15 au 17 mars.

Environ 300 paramédics du Québec 
et même du Nouveau-Brunswick 
seront dans la région pour tenter de 
mettre la main sur le titre des volets 
compétition et participation.

C es  evin C  an ni de hoc e  
qui est responsable de l’événement 
qui se terminera par un grand 
banquet au Fairmont Le Manoir 

ichelie  Le o rnoi se d lace 
d’une région à l’autre. J’ai parlé à 
mes collègues et levé la main. Notre 
proposition soumise il y a trois ans a 

 acce e  r s me il

Les gros noms de la Ligue de hockey 
des paramédics de Charlevoix 
comme Michaël Tremblay, Mathieu 
Audet, Maxime Gagné et Kevin Côté, 
pour ne nommer que ceux-ci, seront 
de la orma ion locale

C’est la toute première fois que ce 
tournoi s’organise ici. Il coïncide 
aussi avec les 35 ans de la Coopé-
rative des techniciens ambulanciers 
d  ec  o s avons ne elle 
région et, en plus du volet sportif, 

on la fera découvrir à nos confrères 
d aille rs  ermine il

Les ro s d  o rnoi seron  remis  
un organisme de la région qui sera 
d voil  l rie remen

Les Rorquals Jr A perdent 
en demi finale

L’indiscipline a probablement coûté 
ne lace en nale d  o rnoi 

de hockey junior Shell de Charle-
voix à l’équipe locale. Les Rorquals 
ont perdu 6-5 en prolongation 
face aux Husky 1 de Chau-
dière-Ouest.

Les Rorquals ont pourtant connu 
un départ fulgurant en prenant les 
devants 3-0 après 2m36 de jeu.

Un temps d’arrêt demandé par 
l’équipe adverse semble avoir cassé 
le rythme de la troupe dirigée par 
Régis Potvin et Marc Giasson.

Les éventuels vainqueurs ont marqué 
pour faire 3-1. Chaudière-Ouest a 
ensuite inscrit trois buts en avantage 
numérique. Deux ont été comptés 
en 2e et l’autre au troisième tiers.

Après deux périodes, c’était 4-3 Ror-
quals.

Les Husky 1 ont ajouté deux buts en 
troisième pendant que Charlevoix 
ro vai  la n d  le   ne re rise

La prolongation a été courte. À la 37e

seconde, Chaudière-Ouest marquait 
e  m ri ai  sa lace en nale o r 

ultimement remporter le titre.

Pour les Rorquals, Samuel Lapointe 
a compté deux buts, dont un en 
avantage numérique. Samuel Arpin 
et Michaël Foster et Élie Lavoie ont 
aussi trompé la vigilance du gardien 
adverse.

Charlevoix a écopé de 7 pénalités 
contre 4 pour leurs rivaux. Cinq des 
11 buts marqués dans la partie l’ont 
été lors de jeux de puissance.

Arrêtés avant les rondes payantes

Les Rorquals de Charlevoix M13 AA 
avaient besoin de singer une 2e vic-
toire pour s’assurer une place dans 
les rondes nales de la e édition 
du Tournoi de hockey pee-wee de 
Jonquière. Ils ont malheureusement 
été blanchis 3-0 par la Cité étudiante 
de Roberval.

La formation de Charlevoix évoluait 
dans la catégorie scolaire. Ils ont 
maintenu un dossier d’une victoire, 
une défaite et une nulle à ce tournoi.

Les M15 B sur la 
Côte-de-Beaupré

Les Rorquals M15 B seront sur la 
Côte-de-Beaupré à compter de 
jeudi pour le tournoi provincial. 
Dimanche, ils ont vaincu les Faucons 
de Beauport 7-3.

e tournoi des paramédics du uébec 

Michaël Tremblay, Kevin Côté et Mathieu Audet.

(DK) Plusieurs patineuses du club 
de patinage artistique Les Carrou-
sels de Clermont ont participé à 
la Finale régionale Star 2024 qui a 
eu lieu du 11 au 14 janvier 2024, à 
l’aréna Marcel-Bédard de Beauport.

Cette compétition permet d’établir 
le classement des patineuses de 
la Capitale-Nationale et de Chau-
dière-Appalaches. Pour chacune 
des catégories, à partir de Star 5, 
les trois premières positions sont 
sélectionnées pour aller représen-
er la r ion  la nale rovinciale

Dans la catégorie Star 4 moins de 
13 ans, Léa-Kim Lavoie a terminé en 
5e position. Éliane Guay a terminé 
7e dans la ca orie ar  moins 

de 13 ans. Dans la catégorie Star 
5 plus de 13 ans, Sarah Bergeron a 
terminé en 9e position et Marianne 
McNicoll en 15e osi ion  o r nir  
Laurence Grenier a terminé en 7e

position dans la catégorie Star 6.

Les a ine ses d  cl  Les carro -
sels de Clermont ont toutes offert 
une excellente performance et se 
sont très bien classées. Elles ont 
o en  de r s ons oin a es  
mentionnent les responsables du 
CPA.

Quatre patineuses feront leur 
toute première compétition à Mes 
Premiers jeux qui sera présentée à 
l’Aréna Marcel-Bédard du 9 au 11 
février. Marianne McNicoll, Sarah Bergeron, Éliane Guay, Léa-Kim Lavoie et Laurence Grenier. 

Photo courtoisie

Elles étaient à la Finale régionale Star 2024
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Les amateurs de hockey ne 
voudront sûrement pas rater 
le passage des As de 
Québec M15 AAA Élite ce 
samedi 16h, à l’aréna de 
Clermont. 

Dave Kidd 

Cette partie donnera l’occa-
sion de revoir à l’œuvre trois 
joueurs de la région qui pour-
suivent leur carrière dans la 
Ligue de hockey d’excellence 
du Québec. Louis-Félix 
Gagnon, Marc-Olivier Pilote 
et Matys St-Gelais sauteront 
sur la glace de l’aréna de 
Clermont pour se mesurer 
aux Espoirs du Saguenay–
Lac-Saint-Jean.  

Les As de Québec ont un dos-
sier de 6 victoires, 8 défaites 
et 1 verdict nul en 15 parties. 

Deux joueurs des Rorquals 
M15 AA sont affiliés à 
l'équipe. Il s’agit d’Édouard 
Tremblay et Nathan Lajoie. 

Les Rorquals M11 BB s’incli-
nent en demi-finale  

Les Rorquals M11 BB ont 
atteint la demi-finale du tour-
noi de hockey Desjardins de 
Plessisville. Leur tournoi s’est 
terminé par un revers de 6-2 
contre le Regroupement 
Beauce-Nord/Bellechasse #2. 
Charlevoix a joué pour .500 
dans ce tournoi avec une 

fiche de deux victoires et 
deux revers. 

Moins de chance pour les 
Rorquals M13 AA. La forma-
tion devait absolument gagner 
sa partie de samedi pour avan-
cer au tour suivant du tournoi 
provincial Sainte-Foy-Sillery. 
Elle s’est inclinée 5-4 dans un 
filet désert face aux Vipers de 
Dollard-des-Ormeaux. 

Charlevoix avait retiré son 
gardien au profit d’un sixième 
attaquant avec l’espoir de 
marquer le but qui lui aurait 
permis d’avancer. Ce sont 
leurs rivaux qui ont compté 
en fin de partie mettant ainsi 
un terme à leur tournoi. 

Ligue de hockey Québec-
Chaudière-Appalaches

Le M15 AA est revenu de 
l’arrière pour soutirer un ver-
dict nul de 5-5 aux Voltigeurs 
de Drummondville, samedi à 
Clermont. Nathan Lajoie  
a marqué le précieux but à 
16 min 5 s du dernier enga-
gement.  L’attaque à cinq des 
Voltigeurs fonctionnait bien. 
Trois des cinq buts ont été 
comptés en avantage numé-
rique. 

Le M18 BB a commencé sa fin 
de semaine, dans la Beauce, 
en subissant une défaite de 
9-3. Dimanche à Clermont, 
les Rorquals ont vaincu 

l’Express 1 de Lévis 4-2. 

Interligue QBC 

La série sans revers des 
Rorquals Junior A s’est arrê-
tée à sept. Vendredi dernier, 
à Clermont, les Caribous ont 
surpris les Rorquals 3-2. 
Avant les parties de cette 
semaine, la formation de 
Maxime Lapointe demeurait 
au 1er rang de la ligue avec  
20 points en vertu d’un dos-
sier de 6 gains, 1 revers et  
1 partie nulle.  

Parties difficiles  
pour les M11 et M15

Le M11C a débuté un wee-
kend combatif en avec un 
match nul contre les Élans de 
Charlesbourg par la marque 
de 4-4. « Un match chaude-
ment disputé à l'avantage des 
Rorquals, mais où les Élans ont 
répliqué coup sur coup », sou-
ligne l’entraîneur, Vincent 
Duquette. Dimanche, les 
Rorquals, privés de trois 
joueurs, se sont inclinés 7-4 
contre les Boucs de Québec-
Centre. L'entraîneur souligne  

«  le travail constant de sa troupe 
qui ne baisse jamais les bras. 
On avance bien dans la saison. 
Tout le monde progresse et 
offre de belles performances ». 

Fin de semaine à oublier 
pour les Rorquals M15 A. Ils 
ont subi deux revers face aux 
Faucons. Vendredi, ils ont 
perdu 6-4 et dimanche 5-2. 

Les Rorquals  2 M13 B ont fait 
match nul 5-5 avec les 
Éperviers de Beauport, same-
di et perdu 5-2 contre les 
Wapitis. 

Les As de Québec M15 AAA Élite sont en ville

Louis-Félix Gagnon, Marc-Olivier Pilote et Matys St-Gelais des As de Québec. Photo courtoisie

Le fond du filet

L’édition 2022-23 des Rorquals M18 B.

Les choses se replacent pour le M18 B 
Les Rorquals M18 B ont retrouvé le sentier de la victoire.  

Selon l’entraîneur, Ludovic Dubois, « les joueurs ont beaucoup appris de 
leur récente expérience au tournoi de Saint-Marc-des-Carrières ». 

La fin de semaine dernière, l’équipe était sur la route et a inscrit deux victoi-
res en battant les Faucons 4-2 et en venant à bout des meneurs au classe-
ment les Élans 7-4.  

Dans ce gain, Charles-Olivier Bouchard a marqué à trois reprises. 

La formation a connu un début de saison difficile. « Les choses se replacent. 
Le plan d’équipe fonctionne. Les joueurs démontrent du caractère. La pro-
gression est au rendez-vous », poursuit-il.

30
 ǀ L

e 
m

er
cr

ed
i 1

7 
ja

nv
ie

r 2
02

4 
ǀ L

e 
C

ha
rle

vo
isi

en



Chez Bosco Charlevoix, Roxane 
Lazzaroni et Antoine Forest-Côté 
ont attendu la neige de pied ferme. 
Leur petite entreprise, dont la meute 
compte moins de 30 chiens, n’a 
que quelques mois pour remplir les 
coffres qui lui permettront de les 
soigner toute l’année.

n a  commencer le 31 
décembre, donc on a perdu quasi-
men  1  jo rs d o ra ion i son  1  
jo rs o  normalemen  on es  lein  
Le temps des Fêtes est une grosse 
période pour toutes les entreprises 
de ra nea   chien  ra elle 
Roxanne Lazzaroni. La situation, 
dans un contexte de changements 
climatiques, a soulevé évidemment 
des in i des

and on a commenc   a eler des 
clients pour annuler, on s’est mis à se 

oser des es ions  es ce on 
peut faire si ça réarrive l’an prochain, 
lann e s ivan e  n en es  ven   la 
conclusion qu’il faudrait des travaux 
d’excavation pour que nos sentiers 
soien  l s ra idemen  ra ica les  
explique Antoine Forest Côté.

Mais ces travaux auront un coût.

La petite taille de l’entreprise a le 
d a  de sa ali  n a moins de 
dépenses, mais on a aussi moins de 
ren r es dar en  o  es  com  
disent ceux qui ne font toutefois aucun 
com romis s r le ien re animal

Les installations en témoignent. 
Des dyades de chiens partagent de 

grands enclos de plusieurs mètres 
de s er cie im ecca lemen  
entretenus. Chacun a sa niche garnie 
de paille et déambule sans entrave. 
Certains animaux sont plutôt en solo 
dans de grandes cabanes grillagées 
en dur, avec plancher de bois.

Les standards du duo semblent 
dépasser la règlementation du 

 minis re de l ric l re  
des Pêcheries et de l’Alimentation), 
quoiqu’assez exigeante, à plusieurs 

ards  Les chiens on  des riodes 
de je  li res  o s ensem le  dans 
le parc à chiens. À la dernière ins-
pection, on n’a eu presque aucune 
remarque, sauf pour les griffes 
un peu trop longues de quelques 
chiens et le coin d’une niche un peu 

r  e li e  ores C

Les en re rene rs j en  e 
la règlementation n’est pas trop 
s v re  n n a as o s les m mes 
critères pour le bien-être animal. 

ersonnellemen  j ais con en e 
de voir que ce règlement-là arrivait. 
Nous, les chiens, ce ne sont pas que 
des chiens de travail, ce sont nos 
chiens, comme si tu avais un chien à 
la maison! C’est pour ça qu’on en a 

e  o r le r o rir ne elle vie  
lance Roxane Lazzaroni.

Si l’hiver n’est pas tout à fait à la 
hauteur, le duo peut compter sur le 
second volet de Bosco Charlevoix, 
estival celui-là, soit le kayak de mer.

De l’importance de ne pas 
dépendre d’une seule offre

 la erme  oiles  l hiver a a ssi 
tardé à prendre ses aises. L’entreprise 
ne mise cependant pas que sur le 
traîneau à chiens pour remplir les 
coffres. Motoneige, traîneau à chien, 
raquette, hébergement alternatif, 
cabane à sucre printanière, ils offrent 
à leurs visiteurs, dont de nombreux 

ro ens  n or ai  m l iac ivi s

Ces  n d  de saison as viden  
pour le traîneau à chiens, mais contrai-

rement à ceux qui ne vivent que de 
ça, on peut absorber une petite perte 
parce que les gens dorment ici, vont 
aire des s jo rs de el es jo rs  

Disons que c’est plus le fun quand 
on a des hivers o  on ni  a  moins 
kif-kif avec ce volet de l’entreprise, 
mais de is 1  on sai  r s ien 
que ce n’est pas notre activité la plus 
ren a le  conc de anic  orin  
directeur général et copropriétaire de 
la erme  oiles  acr C r  

L’activité est toutefois un facteur 
d a rac ion im or an  o r e les 
clients ne soient pas trop déçus, on 
s’est adapté en proposant la visite 
du chenil et en proposant un bap-

me de ra nea  o  ils em ar en  
avec le guide. Mais c’est sûr qu’on se 
questionne, avec la saison qui rac-
courcit et toutes les règlementations 

i s ajo en  indi e  orin

Len re rise na as ni de sada er a  
nouvelles règlementations en matière 
de bien-être animal et le dg préfère ne 
pas penser aux coûts associés à cette 
ransi ion  Ces  o jo rs com li  

et on dispose d’un temps assez serré. 
n nes  as r ar  a an  nanci -

remen  en  em s homme  n 
préfère ne pas trop compter, parce 
que sinon on va vraiment remettre en 
question le fait d’avoir une meute à la 
erme  oiles  se clame le d

L’avenir de l’industrie du traîneau à 
chiens a  ec es  r caire  croi  

anic  orin  ranchemen  je ne 
sais as o  on s en va  C es  n ea  
produit d’appel, mais à quel coût on 
va le maintenir ici avant de changer 
no re orien a ion

Un dernier tour de piste pour La 
Reine et le millionnaire

r s 10 ans d o ra ion  don  
les  derni res dans le sec e r de 
Saint-Placide, Alexandre Lavagne 

est arrivé à un tournant et cherche 
o ciellemen  n re rene r

Le ra nea   chien  a  d ar  c es  
une passion, mais l’entrepreneuriat 
a ris le as  n es  ris dans des 
enje  i von  ien a del  de ce 

i m a ai  n jo r d marrer mon 
en re rise  re re e  Lava ne

Son modèle d’affaires, une petite 
meute d’une trentaine de chiens, est 

n e  l s di cile  so enir  o r 
garder nos chiens actifs toute l’année 
et rentabiliser notre petite meute, 
on a développé des activités quatre 
saisons comme la cani-rando, la 
cani-trottinette. Le planning doit être 

lein en con in  e  c es  isan  
précise le musher qui souhaitait 
développer en parallèle une offre 
d’hébergement en nature pour sou-
la er la ression nanci re mise s r 
ses chiens. Le moratoire de la MRC 
de Charlevoix sur le développement 
immobilier en zone forestière est 
ven  l i co er l her e so s le ied

n ai  rend  l  le roje  avan ai  
et la porte s’est fermée d’un coup. 

n n a a c ne id e de and le 
moratoire sera levé, alors le temps 
es  ven  de rendre ne d cision  
indique M. Lavagne.

Se séparer de la meute serait un 
cr ve c r o r le musher qui sou-
haite malgré tout trouver une relève 
motivée dont les valeurs correspon-
dron  a  siennes  n ne ar  as 

ch  o  mal ris  n a  s er 
bien épaulé par la MRC notamment, 
mais le temps est venu de passer 

 a re chose  n a endan  je vais 
revenir à ce qui m’a conduit à créer 
ce e en re rise  je vais ar a er 
ma passion et mes chiens en faisant 
un traîneau raisonné, quelques sor-
ies  e  de clien s  o s vaillan s  

concl  le andre Lava ne  er d  
modèle de chenil qu’il a créé.

Roxane Lazzaroni et Antoine Forest-Côté en compagnie de Kokopelli et Bolet.

La Ferme 5 étoiles est la seule entreprise de la Côte-Nord à offrir des randonnées de traîneau 
à chiens. Photo Josianne Dufour

Début de saison à oublier pour les mushers
Les entreprises de traîneaux à chien 
ont connu un début de saison diffi-
cile, la neige ayant tardé à recouvrir 
suffisamment les sentiers pour une 
pratique sécuritaire de l’activité 
durant la lucrative période des Fêtes. 

Emelie Bernier
ebernier@lecharlevoisien.com
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418 665-3751ENSEMBLE DEPUIS 1968 PERFORMANCE-FORD.CA

ÉRIC DESBIENS
Représentant des ventes 

FRÉDÉRIC LAJOIE
Directeur général 

FRÉDÉRIC LAJOIE ÉRIC DESBIENS   FRANÇOIS IMBEAULT
Représentant des ventes 

  FRANÇOIS IMBEAULT

*Rabais applicables uniquement sur les modèles 
en inventaire. Ne s’applique pas au Lightning.

9 000 $
de rabais

sur les Lariat en inventaire

8 000 $
de rabais

sur les XLT en inventaire

Encore en 2023 
au Canada, 

Ford est la marque 
la plus vendue et le 

F-150 est le véhicule 
le plus vendu.

PERFORMANCE
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